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Nadie recibirá menos 
de las participaciones 
federales que tenían 

durante el 2014:
 Jorge Segura 

*Esa fue la base durante este 2015 y lo será para el 2016, 
los incrementos serán en base a su recaudación; ningún 

ayuntamiento recibió trato diferente, los números no 
mienten y lo pueden consultar en la página de la SHCP.

Por 
Sergio Mejía 

CanoAlguien fuera de orden

CON PRECAUCIÓN
Todo indica que el asunto de la 

mariguana va para largo, pues el 
presidente Enrique Peña Nieto ya dio su 
línea a seguir a los legisladores de su 
partido político, quienes no se apartarán 
de esta consigna. Si bien aceptó que 
hubiera debate sobre su legalización 
o no, con tan solo decir que él no está 
a favor de su despenalización ya está 
dicho todo; lo malo es que no nada más 
los legisladores afines a él acatarán 
esta línea ya trazada, sino también 
será respetada por los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia, la que 
por cierto hoy está incompleta.

Es común que un gobernante se 
pronuncie en contra de la legalización 
de la mota, por aquello del qué dirán, 
así esté convencido de que a pesar de 
su prohibición mucha gente seguirá 
fumando la cannabis y desde luego 
utilizándola para fricciones corporales y 
otros usos prácticamente medicinales. 
Es como cuando se le pregunta a 
cualquier gobernante o político de 
los tres niveles, así como a todo tipo 
de funcionarios qué opinan sobre las 
uniones nupciales entre personas del 
mismo sexo y el aborto, cuya respuesta 
es ya muy previsible: responden que 
están en contra, aun sabedores de que 
estos se practican, estén prohibidos 
o no. Hasta el sempiterno candidato 
presidencial, Andrés Manuel López 
Obrador, se salió por la tangente cuando 
se le cuestionó al respecto, respondiendo 
ambiguamente y sin definirse del todo; 
¿por qué? Precisamente porque sabe 
y entiende que la mayor parte de la 
población es creyente religiosa y que 
está manipulada y apresada por ideas 
retrógradas, pero que significan votos, 
así que lo mejor es no indisponerse 
en contra de los posibles votantes.

Es de suponer que cada quien tenga 
su propia convicción sobre la mariguana, 
y que conforme vaya escuchando 
o leyendo a lo largo de su vida se 
vaya formando una idea sopesando 
una información y otra sacando sus 
propias conclusiones; sin embargo, 
hay infinidad de personas que no se 
atreven a emitir sus pensamientos al 
respecto precisamente por no quedar 
mal, perder un empleo o ser señalado 
como alguien fuera de orden.

Una profesora comentaba a sus 
alumnos de 2º de secundaria allá a 
mediados de los años 60 del siglo 
pasado, que los humanos somos 
vegetales de segunda clase y por lo 
mismo, nuestro organismo produce 
el mismo alcaloide de la cannabis, si 

bien en poca proporción a la planta, 
conforme se desarrolla la imaginación, 
el mismo cerebro va aumentando la 
proporción, de ahí que en realidad no 
era necesario drogarse para sentirse 
estimulados, sino que únicamente 
acrecentar nuestra imaginación y con 
eso bastaba. Así que no por nada 
recientemente haya aparecido una 
publicación afirmando que era muy 
probable que William Shakespeare, 
haya escrito la mayoría de sus obras 
literarias bajo el influjo de la mariguana; 
pero recordando aquello que nos dijo 
la maestra en la secundaria, es posible 
que sin fumarla, beberla o untársela, 
el cerebro de don William haya sido 
capaz de haber generado altas dosis 
del alcaloide que lo hicieron ver y 
conocer un mundo más allá de lo 
conocido hasta entonces; como se dijo 
en su momento también del novelista 
francés, don Julio Verne, pues según 
lo documentado, solamente con la 
mente alterada en cierta forma es 
posible desarrollar tanta imaginación 
e incluso, adentrarse en el futuro.

Igual, cierta ves oí a alguien decir que 
la lechuga orejona es prima hermana 
de la mariguana y que por lo mismo, 
contiene también el alcaloide que altera 
la percepción cerebral en los humanos, 
así como de otras especies que en el 
campo donde crece el zacatito vacilador, 
se acercan a las plantas ya sea por 
tierra o por aire, para consumirla de 
acuerdo a sus necesidades.

Y a propósito de las lechugas 
orejonas, estas se dejaron de producir 
como antaño siendo suplidas por la 
lechuga romana, en forma de bola. Y si 
bien la orejona se sigue produciendo, 
ahora es nada más en invernaderos y 
ya no tan frondosas como antes; ¿y 
por qué el cambio de la orejona por 
la romana? Precisamente porque en 
su momento se dijo que la orejona 
contenía el alcaloide más concentrado 
que la romanita. Esto me trajo de 
recuerdo aquél de muchas mamás 
que se recomendaban entre sí cuando 
uno de sus bebés no podían conciliar 
el sueño y el consejo era: “báñalo con 
hojas de lechuga en el agua”; yaya 
que surtía efecto ese baño.

También se decía que mucha gente, 
incluidos la que estaba presa, ponía a 
secar hojas de orejona y se la fumaba; 
tal y como se dice también con las 
cáscaras de plátano, sobre todo las 
hebras, que se dice, contienen el 
alcaloide.

La Ley de Ingresos y el Presupuesto 
de Egresos 2016 fueron dados a 
conocer a socias y socios del Centro 
Empresarial de Nayarit (COPARMEX), 
durante su desayuno mensual 
encabezado por José de Jesús 
Hernández Preciado, presidente del 
mismo, y acompañado de José Trinidad 
Espinoza Vargas, Secretario General 
de Gobierno (SGG), quien acudió 
en representación del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, así 
como de Gerardo Siller Cárdenas, 
Secretario de Administración y 
Finanzas y Federico Gutiérrez 
Villalobos, Secretario del Trabajo, 
Productividad y Desarrollo Económico 
(SETRAPRODE).

El Secretario de Gobierno indicó 
que el Paquete Fiscal 2016 ya 
aprobado, es necesario desmenuzarlo, 
conocerlo y reflexionarlo, de ahí la 
importancia de este ejercicio de 
proximidad y socialización de la 
información ante el sector empresarial, 
a fin de encontrar las áreas de 
oportunidad para los empresarios, 
un compromiso que continuará a lo 
largo del 2016. Resaltó la política 
de trasparencia  y apertura del 
actual gobierno, que sea absoluta 
para que proporcione certidumbre y 
tranquilidad en la inversión.

Por su parte, Hernández Preciado 
resaltó el interés por parte del 
Gobernador, de tener un acercamiento 
con el sector productivo para dar a 
conocer esta información. “Nos da 
mucho gusto escuchar que el ingreso 
que se tiene programado para el 
sector primario y la orientación de 
recursos, va a aumentar en un 22 por 
ciento, ya que como empleadores, 
empresarios, como iniciativa privada 
sabemos que en el tema de la 
agricultura y otros, mientras más 
apoyo haya, automáticamente permea 
a los demás sectores”, asentó.

Asimismo, dijo que con el 64 
por ciento más de recursos en el 
tema de Desarrollo Económico, y 
con una buena administración y 
transparencia, se pueden potenciar 
y bajar muchos recursos Federales 
a proyectos productivos e Impulsar 
a Emprendedores por medio de la 
Secretaría de Economía, Inadem y 
otras instancias a nivel federal, que 

seguro estarán dispuestas a invertir 
recursos en el Estado, mediante 
este un esquema de coparticipación.

El líder empresarial destacó su 
beneplácito porque en el tema de los 
impuestos, estos no aumentarán, sino 
que se ampliará la base tributaria, 
aspecto que Coparmex siempre 
ha propuesto en ese sentido. De  
igual manera, dijo que hay interés 
por parte del gobierno para que 
los empresarios locales participen 
en el desarrollo de Nayarit, por lo 
que estarán al pendiente de las 
licitaciones y convocatorias para 
ser proveedores y participar en los 
concursos de obra pública.

El presidente de Coparmex Nayarit 
señaló como positiva la capacidad 
de gestión del Jefe del Ejecutivo 
Estatal, la cual se refleja en los 
ingresos para el próximo año, ya que 
hay un incremento notable en las 
participaciones federales. Y en lo que 
respecta a los recursos etiquetados 
dijo, “solicitamos con respeto que 
se hagan los ajustes necesarios, 
que el tema de la austeridad se 
aplique, sabemos que vienen tiempos 
complicados, que tendremos que 
verlos como una oportunidad y 
un reto, por lo que hacemos un 
llamado para que se continúe con 
este ejercicio de transparencia, para 
que las y los empresarios saquemos 
adelante los proyectos productivos que 
sean financieramente sustentables 
y seguir generando empleos y 
formalizándolos”, precisó.

Correspondió a Siller Cárdenas la 
exposición del Paquete Fiscal 2016 
ante el empresariado reunido en la 
sede de Coparmex, desglosando la 
Ley de Ingresos y el Presupuesto 
de Egresos, así como el rubro 
correspondiente a la inversión, y 
de aspectos económicos que se 
consideraron, a nivel internacional, 
nacional y sus repercusiones en 
Nayarit.

Exponen ante COPARMEX 
el paquete fiscal 2016“Y será l lamado su nombre 

Emmanuel…”, había dicho el profeta. 
La ‘Imagen de Dios’ ese encarnaría, para 
la liberación del pecado a la humanidad. 
La palabra, el Verbo, sería audible como 
medio de la mente del Ser Supremo. 
Sería “Dios con nosotros”… Cristo, el 
‘Hijo de dios’, hablaría por medio de 
Jesús, el ‘Hijo del Hombre’. La naturaleza 
Divina, inmortal y eterna, sería ‘Una’ con 
la naturaleza terrestre, mortal. La Gran 
Obra del Plan de Dios se manifestaba; 
lo divino se ‘fijaría’ en aquél madero, 
dándonos a nosotros, los humanos, 
el más excelso símbolo pletórico del 
mensaje más trascendental de toda 
sabiduría: el Espíritu ‘crucificado’ –otra 
forma de ‘encarnación’- en la materia. 
La fusión de las dos naturalezas dando 
como resultado la aparición de un nuevo 
ser, de una nueva criatura, lo que las 
Sagradas Escrituras llaman ‘hijos’ (e 
hijas) de la luz eterna’.

El misterio del amor de Dios se iba 
a manifestar en el nacimiento de aquél 
niño, hijo de una Virgen-Madre; toda 
una revelación. Leemos esta frase: “un 
cuerpo me has preparado” (Epístola a 
los hebreos X, 5-7). Aquí se nos dice 
que Cristo expresó eso “entrando en el 
mundo”, debido a que los sacrificios de la 
Ley no eran definitivos para la salvación 
del alma, pues eran sólo “sombra de los 
bienes venideros, no la imagen misma 
de las cosas”, y así el ‘Unigénito’ se 
ofreció como sacrificio único y eterno 
para la redención de nuestros cuerpos: 
“Para que haga, oh Dios, tu voluntad”…

Ese ‘fuego encerrado en las cosas’ 
es el que debe ‘nacer’ en nosotros; esa 
es la verdadera ‘navidad’, porque en lo 
que respecta a estas fechas, se ignora 
el día del nacimiento de Jesús, que no 
fue realmente ninguna noche del 24-25 

de diciembre, y que la iglesia católica se 
apropió –como ya era su costumbre- ara 
su beneficio, pues era una fiesta pagana, 
signada por rituales sobre el solsticio de 
invierno, fecha en que muchos pueblos 
celebraban el parto de la reina de los 
cielos y el nacimiento de su hijo, el dios 
solar… muchos personajes mitológicos 
y legendarios nacieron, también, de una 
‘Virgen-Madre’…

Hoy en día la celebración de las 
fiestas pagano-religiosas de la ‘Navidad’ 
no son otra cosa que invitaciones al 
consumismo, al gastar y gastar dinero, 
al dar regalos –(unos para acallar culpas 
y conciencias)-, etc… Lo positivo es que 
son días que motivan a reunir afectos 
familiares y de amistad, y así sí se 
dá un toque de fraternal cristianismo, 
que debería ser, sin embargo, a cada 
instante. No se festeja el nacimiento 
de Jesús sino una fiesta pagana, pues. 

Pero, oiga usted, ¿y los magos?...
Garaje: ¡Para Ripley! Lo afirmado 

por el titular del Sedesol, José Antonio 
Meade Kuribreña (sic), durante su reciente 
visita a nuestro estado: “Venimos muy 
contentos (…) porque Nayarit es el estado 
que más adelantó contra la pobreza en 
todo el país, quiere decir que (…) más 
gente está tranquila porque vá a comer 
bien, nutritivo, variado…” ¡Y eso que aún 
no se legalizan los ‘churros de mota’…

Referéndum: Y no se olvide que en 
‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo 
mejor en herramientas nuevas y usadas, 
y duplicación de llaves desde diez 
pesos. Está a sus órdenes en Avenida 
México, número 451 norte (a un lado del 
puente), en la colonia Mololoa, Tepic, 
Nayarit. Allí lo atiende nuestro amigo 
TOÑO FLORES. Teléfonos 216 16 07 
y (Cel.) 311 121 99 64. ¡Visítenos y 
saldrá convencido!

“Dios con Nosotros”
La Verdadera Navidad

NUMINOR
Por Agustín Almanza Aguilar

•Un acierto ampliar la base tributaria y no 
los impuestos aseguran.

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- No hay que 
confundirse, o decir algo que 
no coincide con la realidad  
de los ayuntamientos del 
estado, ya  que simple y 
sencillamente nadie recibirá 
menos de las participaciones 
federales que tenía en el 
2014, sin embargo hay que 
tener presente, que ahora 
las participaciones federales 
se distribuyen tomando en 
cuenta el trabajo recaudatorio 
de cada municipio, esto 
respecto  al comentario del 
Presidente Municipal de 
Tepic,  Leopoldo Domínguez 
González, por lo que el 
Presidente de la Comisión 
de Gobierno del Congreso 
del Estado, Jorge Humberto 
Segura López, rechazó 
que se pretenda reducir las 
participaciones federales al 
ayuntamiento de Tepic, ni a 
ningún otro.
Recordó que a partir del 
2015 es de acuerdo al 
trabajo recaudatorio que hizo 
cada uno de los municipios, 
en esa proporción son los 
incrementos que tendrán,  y  
el municipio que no trabajó 
bien va a recibir un poco 
menos que los demás,  pero 
nunca por debajo de la base 
que se tiene del 2014.
A pesar que en su página de 
Facebook, el alcalde de Tepic 
denunció que en la Comisión 
de Hacienda y Cuenta Pública 

del Congreso del Estado que 
al aprobarse el Calendario 
de entrega, porcentaje y 
montos estimados de las 
participaciones federales al 
municipio de Tepic le dieron 
un tratamiento especial, “no 
obstante que hemos tenido 
una mayor recaudación de 
ingresos propios, que hemos 
disminuido la deuda, que 
hemos eficientado el gasto, 
que hemos cumplido como 
nunca con todas nuestras 
obligaciones fiscales y 
laborales y que además 
como capital del estado, 
somos receptores de todos 
los nayaritas a quienes 
tenemos la obligación 

de brindarles servicios 
eficientes, hoy nos están 
aplicando una reducción del 
2.55% de las participaciones 
federales”. Ante lo cual el 
líder cameral, Segura López 
dejó en claro, que solo son 
rumores los que señalan que 
al ayuntamiento de Tepic se 
le haya otorgado un trato 
diferenciado en la asignación 
de las participaciones 
federales, los números no 
mienten, pueden investigar 
en Hacienda cuánto fue, y 
ahí está la realidad; dimes 
y diretes no nos llevan a 
ningún lado, corroborando y 
con cifras reales”. 
Finalizó. 
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El gobierno de Polo 
Domínguez invertirá 15 
millones de pesos en la 
pavimentación hidráulica y 
rehabilitación del drenaje de 
la avenida Allende gracias a la 
gestión de recursos federales 
que se suman al paquete 
de obra pública para Tepic. 
“Gracias a las gestiones que 
hemos venido haciendo en 
la Secretaría de Hacienda, 
acaba de autorizarse un 
recurso extraordinario por 
15 millones de pesos para 
la rehabilitación de la red 

hidráulica y reconstrucción 
con concreto hidráulico de 
la avenida Allende”, informó. 
En su primera etapa, la obra 
abarcará de la calle León a 
la avenida México, misma 
que quedará licitada antes 
de concluir el año. 

Para su segunda etapa, 
existe un compromiso de la 
propia Secretaría de Hacienda 
de que se extenderá hasta 
la calle Prisciliano Sánchez 
para así renovar uno de los 
drenajes más longevos de la 
ciudad. El presidente dio a 

conocer esta buena noticia 
en el marco de una jornada 
de trabajo de supervisión 
de obras; Supervisó la calle 
Rosal en Jardines del Valle 
y la calle Jazmines en el 
fraccionamiento Jacarandas, 
ambas con un 95 por ciento 
de avance. También constató 
el avance de trabajos en la 
construcción de la avenida 
Bellavista, la nueva plaza 
pública del fraccionamiento 
Jacarandas, la cineteca 
municipal y la unidad deportiva 
en La Cantera.

sus bienes muebles, así como de 
sus cuentas bancarias por parte del 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje a 
fin de garantizar las prestaciones y 
salarios caídos de los trabajadores 
despedidos, pero que no es privativo 
de un ayuntamiento, son todos los 
ayuntamientos que tienen laudos los 
que deben acatar el mandato del 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje, 
no hay de otra”.

Por otra parte, al ser cuestionado 
en el sentido de que a solo días de 
que se pague el aguinaldo, algunos 
presidentes municipales dicen que 
no tienen dinero para cumplir con 
estos pagos, José Trinidad Espinoza, 
respondió: “se los dijimos con 
tiempo, que hicieran su guardadito 
durante todo el año ya que para el 
2016 vienen situaciones financieras 
adversas, tanto a nivel mundial, 
nacional, estatal y hasta municipal”.

Indicó: “son dos los alcaldes 
pidieron el apoyo económico del 
gobierno del estado, con la finalidad 
de poder hacer frente a las demandas 

laborales por parte de ex trabajadores, 
ante el serio peligro de sufrir 
embargos en sus inmuebles o en 
sus cuentas bancarias, tal como 
sucedió en el ayuntamiento de Tepic;                                                                                     
habrá que esperar  cuantas 
administraciones municipales 
solicitarán el apoyo para cubrir 
el pago de aguinaldo y otras 
prestaciones de fin de año, como 
sucede año con año”.

En otro orden de ideas, el 
funcionario estatal dio a conocer 
que “los trabajadores de gobierno 
rec ib i rán puntua lmente sus 
aguinaldos y prestaciones de fin 
de año, además, por instrucción 
del Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, el pasado martes 
iniciamos con la entrega de 6 
mil 847 Arcones Navideños a 
igual número de trabajadores 
de base del Poder Ejecutivo, 
pensionados y de organismos 
públicos descentralizados”.

Informó que la indicación del 
mandatario nayarita es que se cumpla 

en tiempo y forma con todas 
las prestaciones laborales 
de los trabajadores, como 
la entrega de más de cien 
productos —entre alimentos 
no perecederos y artículos 
de limpieza— en un Arcón 
Navideño, con un valor 
de 2 mil 39 pesos con 17 
centavos, cada uno. “Vamos 
a hacer la entrega en el 
resto de la semana y lo que 
es el mes; se benefician 
con este tema 6 mil 847 
compañeros trabajadores 
de base; de éstos, 4 mil 
505 son trabajadores 
del Poder Ejecutivo, el 
resto son de organismos 
públicos descentralizados y 
pensionados, pero vamos a 
cumplir en tiempo y forma 
con esta prestación”.

El funcionario estatal precisó 
que ya se entregaron los primeros 
cien Arcones Navideños y que los 

demás serán puestos en manos de 
los trabajadores en los próximos 
días; el resto se entregará en 
el Polideportivo, con todas las 
condiciones de estacionamiento y 
organización, concluyó.

Ayuntamientos en la 
cuerda floja: Pepe Espinoza
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Por resolución del Tribunal de Conciliación y Arbitraje

Disputa por 21 millones, ahora en 
terrenos de justicia federal

Por Oscar Verdín Camacho 
La lucha que el Ayuntamiento de 

Tepic ha emprendido en un intento 
por recuperar más de 21 millones 
de pesos retirados de Banorte y 
entregados a trabajadores por 
decisión del Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje (TCA) está, ahora, bajo el 
escrutinio del Poder Judicial Federal, 
a través del juicio 2007/2015 del 
Juzgado Segundo de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo. 

La demanda fue interpuesta por 
la síndico municipal María Florentina 
Ocegueda Silva.

El tres de diciembre, el juez 
federal Alfredo Barrera Flores negó, 
en un primer punto, la suspensión 
definitiva argumentando que se trata 
de actos consumados; es decir, 
el dinero ya no está en el banco 
sino en manos de trabajadores 
municipales.

Pero en un segundo aspecto, 
el Juzgado de Distrito sí concedió 

la suspensión definitiva, aunque 
con un alcance aparentemente 
menor, puesto que ordena que no 
se embargue la cuenta de Banorte 
número 0402245379, ni los recursos 
con que cuenta sean puestos a 
disposición de los trabajadores, 
hasta en tanto no se conozca la 
sentencia definitiva. 

Por otra parte, el citado juez 
concedió una suspensión definitiva, 
en el número de juicio 2050/2015, 
para que el Tribunal de Conciliación se 
abstenga de embargar otras cuentas 
del ayuntamiento y entregue el dinero 
a los trabajadores involucrados en 
el expediente laboral 67/2006, el 
mismo de los más de 21 millones 
de pesos.

Y es que aún les faltarían por 
pagar alrededor de 25 millones.

ENFRENTAN POSICIONES 
Tal y como lo hicieron de manera 

pública, no variará la posición 
de las partes enfrentadas. Hace 

dos semanas el alcalde Leopoldo 
Domínguez González resumió que 
el TCA sabía que los más de 21 
millones eran recursos federales 
y, por lo tanto, no embargables, 
mientras que el presidente del 
Tribunal de Conciliación César 
Miguel Fragoso Amézcua aseguró 
que el ayuntamiento supo con tiempo 
que la cuenta estaba embargada y 
no promovió recurso alguno, ni lo 
enteró del origen del dinero.

Según el amparo 2007/2015, el 
nueve de noviembre el subsecretario 
de Ingresos de la Secretaría de 
Finanzas estatal, informó del bloqueo 
en la cuenta de Banorte, puesto 
que no le fue posible efectuar una 
transferencia de recursos federales. 

Lo anterior motivó que el tesorero 
municipal David Guerrero Castellón 
solicitara al banco un informe y 
cuya respuesta, fechada el 14 de 
noviembre, no sólo confirmó el 
embargo -“le informo que actualmente 
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- Son 9 los ayuntamientos 
de Nayarit, que deberán de pagar 
millones de pesos a ex trabajadores 
sindicalizados y de confianza, 
por resolución del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje, “no es para 
algún ayuntamiento en particular, 
la cosa es pareja para todos los 
alcaldes y no solamente para Tepic, 
tal como se quiere hacer creer a la 
ciudadanía y a la opinión pública”. 
Aseguró el secretario general de 
gobierno, José Trinidad Espinoza 
Vargas.

Agregó que este tipo de asuntos 
de carácter laboral y legal, no 
son privativos del ayuntamiento 
de Tepic, sino que son varias 
las administraciones municipales 
que tienen obligación de pagar 
fuertes cantidades de dinero 
a los ex trabajadores luego de 
largos juicios, que al final se 
pierden y son sentenciados a 
pagar irremediablemente. Entre 
los ayuntamientos que tiene juicios 
laborales en su contra, están: 
Tepic, Ixtlán del Río, Jala, Amatlán 
de Cañas, Bahía de Banderas, 
Compostela, Santiago Ixcuintla, 
entre otros, que tiene la obligación 
de cumplir o de lo contrario sufrirán 
las mismas consecuencias que el 
ayuntamiento de Tepic.

Espinoza Vargas, reiteró que 
“no es la primera vez que esto 
sucede, ya que, ya en más de 
una ocasión, administraciones 
municipales sufrieron en carne 
propia el embargo precautorio de 

se invertirán en la avenida 
Allende Tepic: Polo

15 millones de pesos

Por: Bertha Alvarez 
Por fin la capital nayarita dejará 

de ser un rancho grande pues con 
las nuevas reformas al Reglamento 
de Salud municipal, a partir del 

próximo año quedará prohibida 
la crianza de ganado vacuno, 
porcino, equinos y especies de 
aves en los traspatios o terrenos 
que improvisadamente sirven para 

la reproducción 
de este tipo de 
animales.

D u r a n t e 
muchos años 
esta cul tura 
p e r m e o  e n 
m u c h o s  d e 
los hogares 
que algunas 
casas todavía 
t i e n e n  q u e 
aguantar los 
malos olores, 
contaminación 
y enfermedades 

en forma permanente causan estos 
animales que son portadores de 
infecciones en las vías respiratorias 
o afecciones en la piel, sobre todo 
a niños y ancianos.

Los fétidos olores de la comida 
descompuesta, excremento y la 
suciedad natural en las áreas de 
reproducción dejarán de ser un 
problema, pues con las reformas 
al Reglamento que se discutirá 
para su aprobación en la próxima 
semana ya no se permitirá que 
las personas convivan con vacas, 
cerdos, gallinas e incluso gallos 
de pelea, dijo el regidor panista.

El presidente de la Comisión 
de Salud del Cabildo de Tepic, 
Rodolfo Pedroza Ramírez, 

señaló que después de un severo 
análisis consideraron que debido 

a la propagación de enfermedades 
que estos animales causan en 
las personas, pero sobre todo las 
quejas que han recibido por parte 
de los vecinos afectados, se llegó 
a la conclusión de que ya no era 
posible permitir su crianza en las 
áreas conurbadas de Tepic.

Indicó que inspectores de 
Sanidad Municipal  estarán 
realizando supervisiones en cada 
una de las colonias de Tepic, y 
donde focalicen la crianza de vacas, 
cerdos, gallinas o incluso caballos, 
les darán un tiempo perentorio 
para que las reubiquen en zonas 
ejidales o áreas específicas 
donde ya no provoquen daño al 
ambiente pero sobre todo, para 
que no sigan causando molestias 
ni enfermedades a los vecinos.

Pedroza Ramírez apeló a la 
compresión de las personas pero 
también consideró que la ciudad ya 
debe cambiar no solo de imagen 
en desarrollo a su modernidad y 
creación de obras, sino que también 
deben dejar de lado prácticas que 
se arrastran cuando Tepic no tenia 
tanto crecimiento. 

Finalmente indicó que las 
reformas a los reglamentos de 
salud se extenderán a otro tipo 
de regulaciones, que abarcará 
los perros callejeros, la más 
susceptible será la reubicación de 
las vacas, cerdos, aves y equinos 
considerando que sobre todo en 
las periferias hay gente que aun 
se dedica a la cría de este tipo de 
animales que afectan el entorno.

Por: Mario Luna
De manera alocada, y a sabiendas 

de que no es su competencia 
el poner o quitar funcionarios 
del ayuntamiento de Tepic, el 
dirigente del Partido de la Revolución 
Democrática en la capital nayarita, 
Luis Zamora Romero, exigió al 
alcalde Leopoldo Domínguez que 
corra a todos sus funcionarios, 
por ineptos.

Detalló el denunciante, que es 
por ello que deberá de exigirles 
de inmediato que cada uno de sus 
funcionarios de todos los niveles, le 
presenten por escrito su renuncia, 
y que solo se queden aquellos que 
verdaderamente tengan el perfil de 
servir al pueblo, ya que aseguró 
que la mayoría de ellos, son unos 
ineptos holgazanes, que solo 
agreden al pueblo y no le ayudan.

Entre los funcionarios que exige, 
de manera categórica el dirigente del 
PRD en Tepic, que sean corridos, es 
nada menos que el titular de SEDUE, 
Jesús Tepalcanzint González Vega, 
de quien aseguró que su actuar es 
poco honesto y confiable, toda vez 
que se están ejecutando obras y 
construyendo viviendas en espacios 
que son de calles, como lo es en 
la colonia El Pedregal.

Es por ello que será el día de 
mañana, cuando le sea entregado 
al alcalde de Tepic, esta exigencia 
por escrito y que su cumplimiento 
sea inmediato, porque además no 
aceptaron negativas de parte del 
munícipe.

Al preguntarle sobre si no está 
en riesgo el quebranto del maridaje 
o la ruptura de una posible alianza 
entre el PRD y PAN, con estas 
actitudes exigentes, Luis Zamora 
Romero, dijo que no, que al contrario, 
en una alianza debe de haber 

entendimiento y ahora es momento 
de demostrarlo que existe y para 
bien del pueblo, por ello, la salida 
de Tepalcanzint, es eminente y no 
tiene negociación alguna.

Detalló que en la colonia El 
Pedregal, una persona a la que 
solo conoce como “El Ché”, está 
construyendo una vivienda en 
plena calle, es decir que agarró 
el espacio de la calle Rubí, para 
ampliar su construcción y con él, 
los vecinos que han ampliado sus 
viviendas, originando que la calle 
en mención desaparezca.

En reiteradas ocasiones la 
dirigencia del partido como, los 
propios vecinos de El Pedregal, 
así como el presidente del Comité 
de Acción Ciudadana, han ido 
a denunciar ante SEDUE etas 
construcciones, al grado de que se 
les ha cancelado las obras, pero 
en cuestión de obras con todo y 
sellos continúan trabajando, lo que 
habla de que esa propiedad es de 
“alguien muy pesado”.

Al preguntarle sobre si es de 
un político o influyente, se limitó 
a decir que solo sabe que le dicen 
“El Ché”, lo que si deja constancia 
es que existe contubernio con el 
titular de SEDUE.

PRD exige renuncia de todos los 
funcionarios del ayuntamiento 

de Tepic: Luis Zamora 9

Prohibirán crianza de vacas, cerdos, gallinas y caballos en la ciudad  
* El fallo de un Juzgado de Distrito podría conocerse a principios del 2016, 

puesto que la audiencia constitucional fue programada para el cuatro de enero.

tiene registrada retención por la 
cantidad de $21’713,186.40 (veintiún 
millones setecientos trece mil ciento 
ochenta y seis 48/100 m.n.)”-, sino 
que el documento abundó: 

“Así también se cuenta con oficio 
1885/2015 del mismo expediente 
solicitando remitir cheques a favor de 
beneficiarios varios. Se recomienda 
que el municipio lleve a cabo 
acercamiento con la autoridad 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
para conocer los detalles de los 
oficios en mención”.

La síndico agregó que el 24 
de noviembre, al realizarse una 
consulta electrónica en la cuenta 
de Banorte, se observó la operación 
de retiro de los casi 21.5 millones 
de pesos, que son materia de la 
controversia.

La narración en el juicio de 
amparo obliga a una interrogante: 
si el 14 de noviembre es la fecha 
en que, según el ayuntamiento, fue 
enterado del bloqueo en la cuenta, 
¿por qué no hubo una inmediata 
reacción, un amparo para detener 
la operación, si incluso se sabía 
de la intención para expedir los 
cheques a los trabajadores?.

Por otra parte, en la petición de 
amparo, la síndico externó que hubo 
una violación constitucional en el 

embargo de la cuenta puesto que 
hay un recurso de revisión que no 
ha concluido. 

El Juzgado de Distrito ha fijado la 
audiencia constitucional del amparo 
para el cuatro de enero del 2016.

Seguramente y como es del 
dominio público, el TCA rebatirá 
los datos ventilados en el citado 
juicio, principalmente en lo tocante 
a la fecha en que se conoció el 
embargo. 

Hace dos semanas, Fragoso 
Amézcua hizo público que el 
22 de octubre Banorte reveló al 
tesorero municipal el bloqueo de la 
mencionada cuenta. El documento, 
explicó, fue anexado con motivo 
de otro amparo, pero aseguró que 
no se le hizo llegar documentación 
probatoria de que se trataba de 
recursos federales, para obra pública.

Así, ahora el asunto está en 
manos de la justicia federal y el 
fallo podría conocerse a principios 
del 2016, aunque se tratará de una 
sentencia no definitiva y podrá ser 
combatida mediante el recurso de 
revisión ante un Tribunal Colegiado.

Cabe añadir que más de 60 
t rabajadores s indica l izados, 
involucrados en el expediente 
67/2006, aparecen como terceros 
interesados en el amparo.
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En una primera etapa, el 
Gobierno del Estado, por 
medio del Consejo Estatal 
de Cultura y Artes de Nayarit 
(CECAN), invertirá este año 
19 millones de pesos —de un 
total de 67 millones— en la 
construcción de la Escuela 
Superior de Música.

El director del CECAN, 
José Inés Enríquez Ledesma, 
detalló que a la fecha esta 
edi f icación registra un 
avance del 39 por ciento, 
aproximadamente, y se prevé 
que al finalizar la presente 
administración gubernamental 
quede totalmente concluida.

“ P o r  i n s t r u c c i o n e s 
del Gobernador Roberto 
Sandoval, se van a ejecutar 
este año 19 millones de pesos, 
que están ya licitados. Con 
este presupuesto, estaríamos 
en un 38 o 39 por ciento de 
avance en la construcción 
de esta escuela”, precisó.

En la actualidad está 
terminada un aula para 
ensayos de orquestas, misma 
que cuenta con una duela 
con tratamientos especiales 
y materiales para conservar 
el sonido. Mientras que 
otra parte de este plantel 
educativo está en proceso de 
equipamiento para ensayos 
y ensambles acústicos.

Una vez  terminada la 

Escuela Superior de Música, 
se dará atención a más 300 
niños y jóvenes con deseos 
en aprender a tocar algún 
instrumento musical.

La Escuela Superior de 
Música, afirmó Enríquez 
Ledesma,  cuenta  con 
certificación de la Secretaría 
de Educación Públ ica, 
con un nivel técnico. Sin 
embargo, está en proyecto, 

anunció, el alcanzar el nivel 
de licenciatura, tanto en 
música, como en danza y 
teatro, con la creación del 
Centro Cultural Bellavista.

Este plantel educativo, 
dijo, acepta niños desde seis 
años de edad hasta adultos 
mayores, en sus diferentes 
modalidades: escolarizado y 
semiescolarizado; además de 
cursos, talleres y programas 
de actualización.

PolíticaPolítica6 7

Pone en marcha Gobierno el 
Operativo Guadalupano

PT nunca perdió su registro: Roberto Pérez

Nayarit tendrá Escuela Superior de Música

Sector empresarial avala 
Presupuesto estatal 2016

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

Con  l a  f i na l i dad  de 
salvaguardar la integridad física 
de los  peregrinos que acudirán 
este año a la barranca de El 
Pichón para visitar a la Virgen 
de Guadalupe, el Gobierno 
del Estado, por medio de la 
Dirección de Protección Civil y 
Bomberos, pondrá en marcha 
el Operativo Guadalupano, 
durante los días 11, 12 y 13 
de diciembre.

El director del organismo, 
Martín Tapia Miranda, dijo que, 
como todos los años, se realizan 
los preparativos en coordinación 
con las corporaciones policiacas 
y clubes de servicio para 
delinear una estrategia que 
garantice la vigilancia en varios 
puntos de Tepic y durante todo 
el trayecto hacia el templo de 
la Barranca de El Pichón.

“Noso t ros  t r aba jamos 

unidos, como lo indica 
nuestro Gobernador; está 
la Fiscalía, Tránsito del 
estado, Protección Civil 
y Bomberos del estado, 
incluso ha participado el 
Ejército y la Marina para 
brindar seguridad a todas 
las personas que vienen a 
visitar este santuario de la 
Virgen de Guadalupe”, afirmó.

En lo que corresponde a 
la Dirección de Protección 
Civil, informó Tapia Miranda, 
se cuenta con personal 
paramédico, de rescate y 
salvamento para atender 
cua lqu ier  cont ingenc ia 
que pudiera presentarse. 
Además, se proporcionan 
servicios pre hospitalarios y 
se despliega personal pie a 
tierra que hace un recorrido 
hasta la iglesia.

También,  agregó, se 
instalan puestos estratégicos 
para apoyar a los peregrinos 
con agua y atención médica 
para aquellos caminantes 
que sufren alguna luxación 
o insolación.

Tapia Miranda recomendó a 
todos los que visiten el templo 
de la Virgen de Guadalupe que 
atiendan los señalamientos 
y recomendaciones de 
las autoridades, con la 
finalidad de evitar desgracias 
personales.

“Es muy importante invitar a 
toda la población que visitará 
el Santuario de la Virgen de 
Guadalupe a que lo hagan por 
el camino peregrino; además, 
habrá transporte público para 
evitar aglomeraciones en 
los acotamientos carreteros 
aledaños a la Barranca de 
El Pichón”, indicó.

Ahora con el sector 
empresarial, quien 

reconoce la disposición 
para transparentar la 

inversión de 2016La administración del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda continúa 
con la socialización de la Ley de 
Ingresos y Presupuesto de Egresos 
del Estado de Nayarit para el Ejercicio 
Fiscal 2016; esta vez los socios 
de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX-
Nayarit), sostuvieron una reunión de 
trabajo con funcionarios estatales 

para conocer el origen y destino de los 
recursos económicos que se ejercerán 
el próximo año.
En representación del Ejecutivo Estatal, 
el Secretario General de Gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas y 
el Secretario de Administración y 
Finanzas, Gerardo Siller Cárdenas, 
se reunieron con los integrantes del 
organismo empresarial para explicar 

cada uno de los rubros que 
contiene la nueva Ley de 
Ingresos y el Presupuesto de 
Egresos para el 2016.
“Este es un modelo de 
socialización de lo que será 
el paquete fiscal 2016 y es 
trascendente e importante 
que los organismos como las 
cámaras empresariales, en este 
caso Coparmex, que aglutinan 
toda la parte importante del 

Secretario General de Gobierno, dar a 
conocer a fondo lo que contiene no sólo 
la Ley de Ingresos sino el Presupuesto 
de Egresos y que se tenga, no 
solamente esos grandes rubros sino 
un poco más y permitan entender el 
quehacer y el hacer del Gobierno del 
estado”, indicó el funcionario estatal.
En tanto,  el presidente de la 
COPARMEX-Nayarit, José de Jesús 
Hernández Preciado reconoció la 
disposición de  la administración de 
Roberto Sandoval Castañeda por 
socializar el Paquete Financiero 2016.
“En cuanto identificamos ese interés 
de parte del Ejecutivo del Estado de 
tener ese acercamiento con el sector 
productivo, de inmediato les pedimos 
que estuvieran aquí con nosotros y 
tuvimos una respuesta en positivo e 
inmediata”, expresó.

desarrollo de la entidad a través 
de empresas, conozcan a fondo el 
presupuesto”, señaló Espinoza Vargas.
Por su parte, el Secretario de 
Administración y Finanzas Gerardo 
Siller, ofreció una amplia exposición 
de cada uno de los apartados que 
integran la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos del próximo 
año. Asimismo, contestó las preguntas 
de los empresarios adheridos a la 
COPARMEX Nayarit.
“De eso se trata, como lo menciona el 

AMENAZA TRUMP LANZESE 
COMO CANDIDATO 

INDEPENDIENTE 
SI EL PARTIDO REPUBLICANO 

"NO LE DÁ TRATO JUSTO" 
- - - - - - -

Si quiere no hacerle al tonto
y gobernar su país,
que pida consejo al "El Bronco"
o de perdis a "Layín"

E P I G R A M A
Por: Igibato

*Quedó demostrado que INE actuó de mala fe, cumpliendo venganzas viscerales del Ejecutivo Federal, presunción de servilismo 
de autoridades del INE queda demostrado, por lo que no es un ente de confiar, dijo el líder petista en la entidad

Por: Mario Luna
El Comisionado Político Nacional del 
Partido del Trabajo en Nayarit, Pedro 
Roberto Pérez Gómez, en conferencia 
de prensa declaró que su partido en 
ningún momento perdió su registro, ya 
que pese a los esfuerzos que el Ejecutivo 
Federal para que sus caprichos se 
hicieran realidad de desaparecer al 
único partido de izquierda, no pudo, 
prueba de ello, es que ahora quedó 
demostrado que superó el porcentaje 
requerido exigente para conservar 
dicho registro.
Explicó que desde las pasadas 
elecciones federales, el titular del 
Instituto Nacional Electoral, manifestó 
su desmesurado interés por acabar con 
este partido de izquierda, debido a que 
era el único que se oponía a la serie 
de iniciativa si propuestas de reformas 
que el Presidente Peña Nieto enviaba 
al Congreso de  la Unión y que fueron 
aprobadas por sus partidos serviles.
Aún cuando la autoridad competente, 
como es el Tribunal Federal Electoral 
no emitía resolución alguna, el INE, ya 
lo había hecho, manifestando que el PT 
había perdido su registro, cuando estaba 
aún por desarrollarse una contienda en 
uno de los distritos federales del estado 
de Aguascalientes, en donde el Partido 
del Trabajo obtuvo alrededor de los 13 
mil 500 votos, cuando solo requería 

de acuerdo al INE menos de los 4 mil 
votos, por lo que esto indica que superó 
el porcentaje con amplio margen.
Quedó demostrado que fue de 
mala fe de parte de la autoridad 
federal electoral, el haber simulado y 
aparentado queriendo hacer creer al 
pueblo en general, que el PT no había 
alcanzado el porcentaje para conservar 
su registro electoral, cuando en los 
hechos sabían bien, que si lo había 
tenido, pero ahora se reafirma una vez 
más que el pueblo mexicano, quiere 
y defiende a un partido auténtico de 
izquierda, el cual está comprobado que 
no se venderá ni se rentará y mucho 
servirá de esquirol al gobierno en turno, 
“nuestro compromiso es con el pueblo 
y con nadie más, y al pueblo hay que 
responderle con hechos y no con 
traiciones como lo han venido haciendo 
el PRI, PRD, PAN y otros mini partiditos 
serviles”.
Pedro Roberto Pérez Gómez, dijo 
que solo resta que sea anunciada la 
declaratoria de validez de la elección, 
para que con ello se pueda recuperar 
el manejo administrativo y operativo 
de los bienes y le sean reintegrados 
el manejo de los recursos tanto en las 
instancias estatales como federales, 
ya que de manera cautelaria el INE 
ordenó intervenir las cuentas bancarias 
el partido, por lo que ahora la prioridad 

es recuperar la autonomía de estos 
recursos.
El líder del PT en Nayarit, aseguró 
que su partido continuará defendiendo 
las causas y exigencias el pueblo con 
argumentos irrefutables y no con falsas 
poses como lo hace el partido oficialista 
junto con sus vasallos, quienes solo 
se ha dedicado 
a traicionar a la 
sociedad.
La presunción de 
servilismo de parte 
de las autoridades 
del Instituto 
Nacional Electoral 
quedó demostrado, 
así como el estar 
bajo las órdenes y 
yugo del Ejecutivo 
Federal, aseguro 
Pedro Roberto 
Pérez Gómez, quién 
agregó además que 
el PT tiene la fuerza 
necesaria para 
continuar adelante 
en su lucha contra 
los abusos que hace 
el gobierno y sus 
secuaces como son 
el PRI, PRD, PAN y 
sus chiquipartidos 
lambiscones.
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El alcalde, Octavio López de la Cruz

Tepic.-Integrantes del Comité de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Poder Legislativo, llevaron 
a cabo Sesión a fin de conocer las 
solicitudes de acceso a la información 
registradas durante el mes de noviembre 
del presente año,  y de tal forma dar 
trámite y respuesta. 

En el desarrollo de esta Sesión se 
dio a conocer a los integrantes que se 
recibieron un total de seis solicitudes 
de información, de las cuales cuatro 
fueron recibidas a través del sistema 
de INFOMEX y dos más a través de 
correo oficial, mismas que fueron 
atendidas en tiempo y forma.

Además de informar que no se 
recibió queja ni recurso alguno, se 
informó sobre la actualización de la 
información fundamental publicada 
en el portal de Transparencia del 
Poder Legislativo, se analizó y validó 
la propuesta del calendario para la 
actualización de los 33 numerales del 
portal de Transparencia del Congreso 
del Estado para remitirla al Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información 

Pública del Estado de Nayarit.
Asimismo, se aprobó el calendario de 

sesiones del Comité de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública 
del Poder Legislativo para el año 
2016 y el Acuerdo de días inhábiles 
para la promoción, sustanciación y 
resolución de asuntos en materia de 
Transparencia.

El Comité de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública es 
un órgano que analiza, discute y 
resuelve colegiadamente sobre la 
organización y clasificación de la 
información pública generada en el 
Poder Legislativo. 

Está integrado por el Presidente de 
la Comisión de Gobierno, diputado 
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•La Unidad de Enlace del 
Poder Legislativo, recibió 
un total de 6 solicitudes 

de información durante el 
mes de noviembre.

Por medio del Comité de Transparencia 
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El Poder Legislativo del estado 
del estado de Nayarit atiende 

solicitudes de información

El  PT conserva su 
registro: Pérez Gómez

Sergio Ramírez Barba 
presentó con  éxito su 

libro “Tesoro  Escondido”

Transformará  a El Nayar con 
muchas obras: Estrada Delgado 

*Después de meses de angustia

*El conocido Pica, Lica y Califica 

Jorge Humberto Segura López, las 
diputadas Felicitas Parra Becerra y 
Sonia Nohelia Ibarra Fránquez, así 
como el titular de la Unidad de Enlace 
y Acceso a la Información, el Contralor 
Interno del Congreso, la encargada 
del despacho de Oficialía Mayor, de 
Secretaría General y del titular del 
Órgano de Fiscalización Superior.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Los 13,190 votos 
contabilizados que obtuvimos 
en la pasada elección por la 
diputación federal del tercer 
distrito de Aguascalientes, 
realizada el pasado domingo 
nos dan la garantía de que 
seguiremos conservando el 
registro nacional del Partido 
del Trabajo, por lo que el INE, 
tendrá que regresarle a este 
instituto político las cuentas 
que le fueron intervenidas y 
congeladas”, así lo manifestó 
en conferencia de Prensa el 
Comisionado Político Nacional 
del PT en Nayarit, Pedro 
Roberto Pérez Gómez.
Abundó el entrevistado, 
que solamente se tendrá 
que esperar los tiempos 
que indique la ley electoral, 
para que además le sean 
regresadas las participaciones 
que por capricho del INE, le 
dejaron de entregar al PT luego 
que le fueran intervenidas 
de mala leche sus cuentas al 
partido.
En lo que respecta a Nayarit 
dijo, Pérez Gómez que 
retomaran el trabajo partidista 
para reforzar la unidad, 
asimismo reintegrarse de 
lleno a las actividades del 
PT, “ya que la finalidad es 

llegar fortalecidos al próximo 
proceso electoral del 2017, 
donde estará en juego la 
gubernatura, 20 alcaldías, 18 
diputaciones locales, síndicos 
municipales y regidurías, 
porque de lo que se trata es 
de luchar a través del PT por 
el bienestar social y político 
de la entidad, en donde los 
nayaritas están reclamando 
una mejor justicia social y 
calidad de vida”.
Al preguntarle al Comisionado 
Político del PT, Pedro Roberto 
Pérez Gómez de que si 
su partido irá en alianza 

con otros partidos el 2017, 
manifestó que su partido la 
única alianza que le interesa 
es con el pueblo, por lo que 
las alianzas partidistas pasan 
a segundo término, “ahorita de 
lo que se trata es de vigorizar 
la unidad petista, donde todos 
sus miembros y simpatizantes 
estemos bien preparados 
para enfrentar el próximo 
proceso electoral y llevar a 
las candidaturas a los mejores 
hombres y mujeres que reúnan 
el perfil y sobre todo que sean 
garantía de triunfo para el PT, 
terminó diciendo.

Por: Martín García Bañuelos. 
Tepic.-Hace unos días el 
internacional escritor nayarita, 
Sergio Ramírez Barba mejor 
conocido como Pica, Lica y 
Califica presentó con éxito la 
obra literaria denominada Tesoro 
Escondido, que encierra el 
lenguaje Caló penitenciario que 
se hablaba en el desaparecido 
penal del Palacio Negro de 
Lecumberri de la ciudad de 
México.
Evento realizado ante un nutrido 
público en la  sala de Cabildo, 
“Justino Ávila Arce de la alcaldía 
de Tepic, donde se contó con la 
presencia del destacado poeta 
santiaguense, Octavio Campa 
Bonilla, el sicólogo, Juan Ramón 
Sánchez Hernández, la cantante 
Liliana Hernández, un dueto 
de guitarristas, el alcalde Polo 
Domínguez entre otros invitados 
más.
Cabe mencionar, que le 
correspondió al catedrático 
universitario y jurisconsulto, 
Juan Antonio Echeagaray 
Becerra hacer la presentación 
del libro Tesoro Escondido, el 
cual encierra dijo, el lenguaje 
Caló, con el que se comunicaban 
la mayoría de internos que 
purgaban sus condenas en 
la desaparecida penitenciaría 
de Lecumberri, que durante 
muchos años formó parte del 
diario vivir de los internos.
Agregando Echeagaray Becerra, 
que esta obra literaria de Sergio 
Ramírez, encierra parte del 
contenido de una acuciosa 
investigación del acontecer que 
transcurría dentro de uno de 
los tres principales penales del 
mundo del Siglo XX, como lo fue 
El Palacio Negro de Lecumberri. 
Abundó el destacado abogado, 
“nada es desconocido ni 
novedoso, pero eso si el libro 
Tesoro Escondido en sus 
páginas explica de manera 
entendible que la cárcel de 
Lecumberri, es un tesoro que 
permaneció ignorado durante 

poco más de 52 años, pero 
que el internacional, talentoso, 
reconocido y creativo escritor 
nayarita, Sergio Ramírez 
Barba ha traducido literalmente 
la comunicación del Caló 
penitenciario”.
Por su parte el escritor de Tesoro 
Escondido, Sergio Ramírez 
Barba, manifestó que este libro es 
la recopilación de un minucioso 
trabajo literario, donde explica el 
lenguaje del Caló, que encierra 
juegos de palabras con la forma 
coloquial en que los presos se 
comunicaban entre si y que ellos 
entendían a la perfección.
Explicó como uno de los presos 
de Lecumberri el multihomicida 
apodado “Cheche el Chacal”, 
que dominada el lenguaje 
Caló, todavía dentro de esa 
penitenciaria siguió matando 
gente, por lo que de castigo tuvo 
que ser conducido al penal de 
las Islas Marías. 
Asimismo señaló, Ramírez 
Barba que el Caló lo hablaba  y 
dominaban destacados artistas 
mexicanos entre ellos, “Tin 
tan”, “Clavillazo”, Cantinflas 
entre otros que lo llevaron a la 
pantalla grande y que por ello, 
recorrió el mundo por eso dijo, 
la importancia de rescatar en 
esta obra literaria de Tesoro 
Escondido, la forma especial 
de comunicarse con este 
leguaje, “ya que debemos que 
no se pierda y que se conserve 
literalmente”.    
Para finalizar el Pica, Lica 
y Califica entusiasmó a la 
concurrencia, con una de sus 
declamaciones en donde define 
a Nayarit y a su capital Tepic, 
como lugares donde han nacido 
talentos literarios como; Amado 
Nervo, Alí Chumacero entre 
otros que han puesto en alto 
al estado y al país y quienes 
merecen dijo, ser valorados y 
ovacionados en sus memorias,  
por su valiosa aportación cultural 
y literaria que han dejado para 
beneficio de la humanidad. 

*Correspondió al catedrático universitario y jurisconsulto, 
Juan Antonio Echeagaray Becerra la presentación de la obra 

literaria que encierra el lenguaje Caló, que hablaban la mayoría 
de internos que purgaban sus condenas en la desaparecida 

penitenciaría del Palacio Negro de Lecumberri.

Por: Martín García Bañuelos.
El Nayar, Nayarit.- “Luego de las 
constantes gestiones realizadas 
con proyectos de obra pública 
y social ante la federación y el 
estado por el Presidente Municipal 
de El Nayar, Octavo López de la 
Cruz, está municipalidad será 
ampliamente beneficiada el 
año entrante”, así lo manifestó 
en entrevista el director del 
Coplademun, Oswaldo Ulises 
Estrada Delgado.
Cabe mencionar dijo, que este 
2016 el alcalde López de la Cruz, 
ejecutará un sin fin de obras con la 
mezcla de recursos donde saldrán 
beneficiados los pueblos más 
alejados de la cabecera municipal, 
“dado a que el mandatario 
municipal no para de trabajar 
gestionando prioritariamente 
las necesidades de sus 
representados, para quienes 

labora de tiempo completo sin 
escatimar tiempo, ya que ese fue 
su compromiso de campaña, de 
velar sobre todo por los intereses 
de los que menos tienen”.
Puntualizó Estrada Delgado, que 
el Presidente Octavio López de la 
Cruz, cuenta con todo el respaldo 
del gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda 
a quien agradeció el eficiente 
apoyo brindado al indígena 
municipio de El Nayar, “ya que su 
respaldo ha sido y seguirá siendo 
fundamental, para continuar con 
la transformación del serrano 
municipio cuya finalidad es brindar 
una mejor calidad de vida a los 
habitantes”.
Aseveró Estrada Delgado, que 
en este 2016 el Primer Munícipe 
de El Nayar, Octavio López de 
la Cruz efectuará muchas obras 
y acciones en beneficio de sus 

representados, como son; de 
salud, vivienda, electrificación, 
educación, rehabilitación de 
caminos, pavimentación de 
carreteras, empedrados, agua 
potable y drenaje y seguridad en 
donde se invertirá una millonaria 
cantidad de pesos, lo que también 
generará empleos para la gente 
de este municipio.
Por último expresó el titular del 
Coplademun, que el mandatario 
municipal también cuenta con 
el apoyo del Presidente Enrique 
Peña Nieto, con lo que está 
sacando adelante dijo, el desarrollo 
de este municipio indigenista, 
ya que a través de instituciones 
como la CDI que encabeza en 
la entidad el delegado federal, 
Sergio González García, la CNA 
que preside en el estado, Héctor 
González Curiel, Liconsa cuyo 
titular es; Salvador Hernández, 
la Sedatu que en Nayarit está 
representada por Gerardo Aguirre, 
la CFE entre otras dependencias 
que están trabajando unidas por 
la transformación del municipio de 
El Nayar, terminó diciendo.
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Los últimos famosos 
que detectó el 
Observatorio de 
Celebridades de 
Riviera Nayarit, 
fueron la cantante, 
bailarina, actriz 
y modelo, Kat 
Graham y por otro 
lado, uno de los 
fundadores de 
Google, el ruso 
Serguéi Brin.
Ambos tienen 
en común que 
nacieron en 
Europa pero tienen 
la nacionalidad 
estadounidense y 
además que disfrutaron de Riviera 
Nayarit al cierre de este 2015.
Kat Graham, se hospedó en Villa 
La Estancia la última semana de 
noviembre y la Oficina de Visitantes 
y Convenciones de la Riviera 
Nayarit (OVC) a través de su área 
de Relaciones Públicas, apoyó para 
que se divirtiera en la montaña de 
Sayulita celebrando el cumpleaños 
de su mejor amigo Roi Hernández.  
Kat pudo disfrutar de un paseo en 
ATV con Rancho Mi Chaparrita, 
actividad que compartió en fotos a 

través de sus 
redes sociales 
donde tiene más 
de tres millones 
de seguidores.
La joven de 
escultural figura 
realizó una 
sesión de fotos 
en el hotel Villa 
La Estancia, su 
lugar favorito en 
Riviera Nayarit, 
ya que es la 
segunda vez 
que lo visita y 
seguramente no 
será la última.
“Fue la primera 

vez que visita Sayulita y el bikini 
rojo que trae puesto en las fotos 
que compartió en redes sociales, 
se lo compró a una de las artistas 
locales”, comentó Luis Magallón, 
representante de The Zaring Group 
en México.
Esta semana, se difundió una imagen 
del #30 en la lista de los hombres 
más influentes del mundo según la 
Revista Forbes, se trata de Serguéi 
Brin, quien se ve se encontraba en 
las instalaciones de Hotel Cinco en 
Punta de Mita. 
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AMMJE 
Organiza desfile del Rebozo 

Kat Graham y Serguéi 
Brin de vacaciones en 

Riviera Nayarit 

Por Pancho López 

La asociación de Mujeres Empresarias, 
Emprendedoras y Ejecutivas de 
México, Ammje Capitulo Nayarit 
organizó en días pasados, un evento 
para enaltecer el valor de la mujer 

artesana, empresaria y jefa de familia y 
en apoyo a la comunidad de Puente de 
Camotlán en el municipio de la Yesca.
Con gran aceptación el desfile de 
modas, estuvo acompañado por el 
espectáculo de un grupo de baile y 
mariachi, además de una rifa. Al evento 

asistieron importantes personalidades 
como Laurita Iñiguez directora de 
Recursos Humanos de SEPEN y 
Margarita Flores senadora de Nayarit.
Ammje es dirigida por Dinora de Jesús 
Becerra López, quien deja ver que 
esta asociación va más allá del café, 

además de promover el desarrollo 
económico, es sensible, mantiene una 
inclusión y está dispuesta a apoyar 
e incentivar a mujeres como a ella, 
para desarrollar, crecer y fortalecer el 
mercado y el sustento que le lleva a su 
familia.  

v Por: Roberto Cervantes Flores

Y bueno, después de varios meses 
en que dejamos de hacer uso de este 
espacio, -nuestra tradicional columna 
“Atisbando en la Bahía”- la cual el 
próximo año cumplirá 16 años de 
existencia debidamente comprobados, 
retomamos estas líneas para seguir 
analizando y opinando sobre el 
acontecer de Bahía de Banderas.

Desde el primer año del periodo 
constitucional del ingeniero Luis Carlos 
Tapia Pérez, de manera permanente 
hemos seguido de cerca el correr de las 
administraciones públicas municipales 
en Bahía de Banderas.

Hemos observado, desde entonces, 
regidores de todos los partidos y de 
todos los perfiles, desde algunos bien 
intencionados, hasta otros ambiciosos 
y chantajistas que condicionan sus 
votos en acuerdos que se relacionan 
con las finanzas, tal como ocurre ahora.

No hemos perdido de vista también, 
por supuesto, el actuar de los presidentes 
municipales y en algunos momentos, 
hemos sido severamente críticos de 
su actuar, particularmente cuando 
a nuestro juicio, en una modesta 
apreciación, no están haciendo bien 
las cosas.

Por ende nos vemos obligados, 
como parte de nuestro compromiso 
social, en vías de conservar la escasa 
credibilidad de la gente en medios de 
comunicación, de emitir una opinión 
sobre el actual presidente municipal 
José Gómez Pérez, aún con sus 
costos, lo más apegado a la realidad, 
es decir, con objetividad.

Joven, con siete años a sus espaldas 
de campaña, finalmente José Gómez 
logró en julio del 2014, llegar a ocupar 
la presidencia municipal de Bahía de 
Banderas, tras dos intentos fallidos.

Gómez Pérez logró su propósito 
justamente cuando el país vivía 
una transformación política, donde 
finalmente se aprobó la reelección, 
por ello, su trabajo tendrá que ser 
más social y con mayor respuesta a 
las necesidades ciudadanas.

Me explico para mis tres lectores 
en un intento por direccionar nuestro 
comentario: históricamente, los 
diputados locales en Nayarit son 
considerados potenciales aspirantes 
a las presidencias municipales y se 
ha dicho, que las diputaciones locales 

representan, por tanto, tres años de 
campaña pagada. 

Imagínese lo que representa ahora 
tres años al frente de una presidencia 
municipal con las características de 
Bahía de Banderas, disponiendo sino 
totalmente al libre albedrío, sí de manera 
parcial del millonario presupuesto? Más 
aún, con la posibilidad de reelegirse?

En concreto: en términos generales 
José Gómez se encuentra frente a 
una posición privilegiada para ser 
presidente municipal no solamente 
por  tres años, sino hasta 6 años 
consecutivos, suficientes para brincar 
con naturalidad a una diputación federal 
y después convertirse en potencial 
aspirante a la gubernatura de Nayarit.

Pero para esto antes tendría que 
hacer un trabajo excepcional, pues 
recordemos que su llegada a la 
presidencia municipal fue con el apoyo 
tan solo de una tercera parte de la 
población en edad de votar. A partir 
de su toma de posesión tendría que 
comenzar a convencer al menos a 
más de la mitad de la población con 
trabajo, con resultados, con hechos.

Esta es la parte más difícil, pues 
luego los presidentes comienzan a 
perder piso, a actuar con soberbia y 
esto, mis tres lectores, es fatal en los 
políticos, pues la gente del pueblo es 
lo que más reprueba.

En términos generales creemos 
que José Gómez está haciendo un 
buen gobierno, un buen trabajo. Está 
atendiendo, como hace varios trienios 
no se hacía, a todos y cada uno de los 
sectores productivos, aunque por otro 
lado también debe ser más discreto 
con sus negocios particulares, se 
escucha decir en los pueblos.

Igualmente, consideramos que el 
trabajo hecho hasta estos momentos 
(pronto llegará a la mitad de su gobierno) 
no le permitirá la reelección, por tanto, 
debe ir más allá, con lo realizado 
seguramente ha rebasado el trabajo 
de otros, pues nos consta que ha sido 
intenso, pero visto desde afuera, la 
gente aún se encuentra escéptica.

Grilla Política:
Realmente José Gómez estará 

pensando en la reelección? Gracias 
por sus comentarios al 3221641060 
o escríbenos a  lasemanadenayarit@
hotmail.com 

•José Gómez Pérez, ante una situación privilegiada.
•La joven cantante de 
origen suizo pasó unos 

días en Villa La Estancia 
a finales de noviembre; 

también se detectó la pres-
encia en Hotel Cinco de 

uno de los fundadores de 
Google, Serguéi Brin.
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En el marco de las actividades 
por el Día Internacional de los 
derechos de las personas con 
discapacidad, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en 
Nayarit, a través del departamento 
de prestaciones sociales, organizó 
el “XVI Institucional de las personas 
con discapacidad”. 

En representación de la 
delegada estatal del IMSS, Dora 
Cecilia Espinosa González, el 
coordinador de gestión médica, 
Ausencio Dávalos González 
informó que el Instituto Mexicano 
del Seguro Social reitera su 
compromiso con la atención de 
las personas con discapacidad.

Explicó que se busca propiciar el 

empoderamiento de las personas 
con discapacidad a través del 
conocimiento y la información 
actualizada sobre temas relevantes 
como la bioética y la prevención 
del delito. Los mismos derechos, 
la misma atención.

Tras destacar que la conferencia 
magistral de este foro Institucional 
fue sobre “Bioética y discapacidad”, 
el médico del IMSS señaló las 
distintas acciones del Instituto, 
sobre todo en el programa 
prioritario la atención a las 
personas con discapacidad 
tanto a derechohabientes y no 
derechohabientes.

Con motivo de este Día 
Internacional, el funcionario reiteró 

que es preciso reconocer que la 
lucha contra la discriminación 
sólo se ganará con la existencia 
d leyes, políticas y programas 
concretos que empoderen a a 
las personas con discapacidad. 
Es decir, incluirlos no sólo como 
beneficiarios, sino como agentes 
valiosos para lograr cambios. 

Luego de asegurar que el 
Instituto se preocupa por brindar 
atención a la población en 
general, sin distinción de género, 
creencias, religión o personas con 
discapacidad, Dávalos González 
advirtió que la discriminación es 
uno de los principales problemas 
que aquejan a las sociedades 
contemporáneas. 

Añadió que se trata de un 
fenómeno histórico que está 
estrechamente ligado a la pobreza, 
la marginación y la ignorancia e 
impide que las personas puedan 
desarrollarse física, moral, social 
y económicamente de acuerdo 
con sus capacidades.

Por ello, dijo, las actividades 
del área de prestaciones sociales 
del IMSS, pretende coadyuvar a 
la integración social y productiva 
a través de un modelo de 
accesibilidad en el marco del 
desarrollo de la cultura de vida 
activa y saludable, en el que 
se vincule el cuidado de la 
salud, la práctica del deporte, 
la capacitación, el gusto por la 

Por Jorge Mendivil 
“Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Fuente informativa de alta 
credibilidad y comprobada 
seriedad en esta cabecera 

aseguró que el organismo 
político Movimiento Ciudadano 
(MC), sostiene platicas con 
el ex regidor panista Alfredo 
Machuca González para 
que participe a un cargo 
de elección popular en las 

MC anda en busca del ex regidor 
Alfredo Machuca para alcalde

Marcos Hernández Salas, un 
Biker sin tanto apasionamiento 

Los aviadores le cuestan menos 
al municipio que los burócratas 

y regidores estorbadores

David Salas García, un político 
congruente con buena gestión ciudadana
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Organizó IMSS foro institucional 
de las personas con discapacidad

Presentó el INE resultados de la consulta 
infantil y juvenil 2015 en Nayarit

•Con estas acciones, el 
Instituto promueve los 

derechos de las personas 
con algún tipo de 

discapacidad
•Especialista presentó 
conferencia magistral 

sobre “Bioética y 
discapacidad”

cultura y la recreación.
Adicionalmente a la conferencia 

sobre “Bioética y discapacidad”, 
también se expusieron temas 
relacionados con el derecho 
a la seguridad: “Disminución 
de factores de riesgo”, se 
desarrollaron talleres simultaneos 
en que se elaboró material sobre 
el tema “Los mismos derechos, 
la misma atención” y al final se 
presentaron los resultados de 
las mesas de trabajo.

En la clausura del foro y luego 
del éxito de las actividades 
del programa, se agradeció la 
asistencia de asociaciones civiles, 
pacientes referidos, alumnos del 
CEBIS, y posteriormente se hizo 
entrega de reconocimientos a los 
ponentes que presentaron las 
conferencias con motivo del Día 
internacional de los Derechos de 
las Personas con Discapacidad.

Participaron representantes de 
los tres niveles de gobierno, 
organismos empresariales, 
organizaciones civiles, privadas 
y de atención a la niñez, 
académicos, funcionarios 
electorales y consejeros 
electorales del órgano local y 
del Consejo Local del INE.
El fortalecimiento de la 
democracia implica el reto 
de formar ciudadanos con 
conocimientos, habilidades 

y valores, que garanticen 
su proceso de formación y 
desempeño en el espacio 
público, considerando que para 
hacerlo efectivo se requiere 
iniciarlo desde los primeros 
años de vida de nuestras niñas, 
niños y adolescentes, subrayó 
hoy el Vocal de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica del 
INE en Nayarit, Jesús Antonio 
Chávez López.
Lo anterior, en el marco del Foro 
estatal “Mi Opinión También 
Cuenta”, organizado por el 
propio Instituto, a fin evaluar los 
resultados obtenidos durante 
la Jornada Infantil y Juvenil 
2015 que llevó a cabo el INE, 
paralelamente a la jornada 
electoral federal del pasado 
7 de junio, en 152 casillas 
instaladas en lugares públicos 
y abiertos de Nayarit, y a través 
de 113 casillas itinerantes, 
que recorrieron para este 
fin comunidades, rancherías 
y localidades rurales de la 
entidad. 
Ante  autoridades de los 
tres niveles de gobierno, 
representantes de organismos 
empresariales, de instancias 

oficiales y privadas relacionadas 
con la atención de la niñez,  de 
organizaciones de la sociedad 
civil, legisladores, académicos, 
integrantes del Consejo Local 
del INE, y consejeros del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, 
Chávez López  reiteró que el 
objetivo general de la consulta 
fue promover que niñas, niños 
y adolescentes ejercieran su 
derecho a participar y expresar 
su opinión  sobre asuntos y 
problemas que les afectan, 
para,  de esta forma, facilitar 
su atención y propiciar que se 
tomen en cuenta sus opiniones 
y propuestas mediante políticas 
públicas para su desarrollo.
En su mensaje, el Vocal de 
Capacitación Electoral y 
Educación Cívica destacó que 
la Consulta Infantil y Juvenil 
2015 alcanzó una participación 
de 34,792 niñas, niños y 
adolescentes del estado de 
Nayarit, población que a su 
vez se subdividió en los tres 
distritos electorales federales 
de la entidad, siendo el tercero 
de éstos, con cabecera en 
Compostela, el que alcanzó la 
mayor cifra de participantes, 

con 13,764, seguido del 
distrito uno, con cabecera en 
Santiago Ixcuintla, con 10,860 
participantes, quedando en 
tercer lugar el distrito 02, con 
cabecera en Tepic, mismo 
que alcanzó la cifra de 10,168 
participantes.
Durante el evento,  se 
presentaron también los análisis 
de resultados en cada uno de 
los rangos de edad, siendo la 
consejera electoral del Consejo 
Local del INE en Nayarit, 
María del Carmen Jaramillo 
Castellanos, quien tuvo a su 
cargo la interpretación del rango 
de 6 a 9 años; en seguida, 
correspondió al maestro 
Alejandro Orozco Morales, 
investigador de Ciencia Política 
de la Unidad Académica 
de Ciencias Sociales y 
Humanidades de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, quien 
presentó el análisis de 
resultados expresados por los 
niños de 10 a 13 años.
Posteriormente, correspondió al 
Secretario Ejecutivo del Instituto 

Estatal Electoral de Nayarit, 
maestro Antonio Sánchez 
Macías, presentar los resultados 
de los adolescentes de 14 a 
17 años, siendo el Dr. Abel 
Gómez Gutiérrez, coordinador 
de Ciencia Política en la Unidad 
Académica de Ciencias Sociales 
y Humanidades de la UAN, 
quien tuvo a su cargo el análisis 
general de los resultados antes 
presentados. 
La conclusión de los análisis 
estuvo también a cargo del 
Vocal de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica del INE 
en Nayarit, Jesús Antonio 
Chávez López, quien precisó 
que este ejercicio será el 
punto de partida que dé pie al 
desarrollo de espacios en los 
cuales se delibere sobre los 
resultados obtenidos, a fin de 
que éstos sean conocidos por 
las instituciones abocadas a las 
políticas públicas destinadas a 
la infancia y juventud de México 
y se considere en los procesos 
de toma de decisiones de 
política pública.

próximas elecciones locales 
y agrego que hay interés en 
ambas partes.

La misma fuente informativa 
aseguró que en próximos 
días anunciarán que  Alfredo 
Machuca, va como candidato a 
la alcaldía, dejando pendiente 
la búsqueda para designar 
candidato por la diputación 
local, sin precisar fecha pero 
se confía en que este último 
caso se resolverá a tiempo, 
asegurando que (MC) busca 
los mejores elementos para 
tener opciones de victoria.

Esto se da porque las 
personas previstas con 
anterioridad como posibles 
no dieron el ancho para 
participar en los procesos 
y aunque no comentaron el 
resultado de las entrevistas 
con Alfredo Machuca si será 
el candidato oficial para 
las próximas elecciones o 
simplemente se trata de un 
rumor este dato para informar 
a la ciudadanía el resultado 
de las platicas.

Por Jolumeca 

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
empresario e ingeniero mecánico 
Marcos Eduardo Hernández 
Salas, añadió que andando en su 
motocicleta logra un verdadero 
contacto con la naturaleza, no 
deja pasar mucho tiempo sin 
andar en ella, dentro de la ciudad 
o fuera de esta, no lo hace para 
que lo admiren o admiren su 
moto, lo hace por sentirse bien 
consigo mismo.
Marcos, no es un hombre rudo, 
no le gusta la agresividad ni la 
violencia, usa el traje de cuero 
para protegerse del viento, la 
lluvia y sobre todo de las caídas, al 

igual que los guantes y las botas, 
nunca pierde su  percepción por 
las actividades benéficas sobre 
todo enfocadas a proteger a la 
infancia, con participaciones en 
los eventos para recaudar fondos 
por su club.
Marcos Salas, adquirió su primera 
moto a temprana edad, en ella 
recorrió largas distancias y con 
picardía en ruta tuvo  hermosas 
experiencias, sostuvo varios 
encuentros con compañeros 
motociclistas en diversos estados 
de la unión americana y detalla 
que sigue teniendo invitaciones, 
pero ha decidido a cambiar el 
enfoque menos apasionamiento 
y mas contacto familiar. 
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Ixtlán del Río

Por Jorge Mendivil “Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
definición de aviador es una 
persona que cobra sin trabajar, 
una definición que quedó 
en “desuso”, pero algunos 
ayuntamientos lo han puesto 
de moda nuevamente, se dice 
que hay más aviadores que 
regidores, hay que agregar que 
son personas que cobran sin 
trabajar, ni asisten al trabajo 
y lo que es peor no acuden a 
aplaudir ni a llenar en reuniones.
Si queremos entender lo que 
hoy en día es  un aviador, o 
hay que darle vuelta a  tuerca, 
es una persona que cobra sin  
trabajar, pero se queda la nata 
y no se profundiza la verdadera 
crisis del sector público, como 
que ha crecido la burocracia, 
los aviadores no son  o peor, es 
un asunto que solo da coraje, 
peor que los aviadores son los 

burócratas estorbadores.
Burócratas que si van a la 
oficina y que quieren hacerse 
sentir poniendo trabas a 
cada trámite, porque esa es 
su función nada mas, según 
estimaciones los aviadores de 
todos los niveles y poderes le 
cuestan menos al municipio, 
que los estorbadores, los que 
si trabajan, cuanto le cuestan al 
municipio en días laborables los 
permisos atorados, los excesos 
de papeleo.
Los burócratas estorbadores 
son la gran traba en la 
productibilidad del municipio, 
pero no por eso debe de 
permitirse que se le page a 
personas solo por aplaudir al 
macizo, pero que se le va hacer 
dicen que entre tahúres no se 
leen las cartas, y entre regidores 
no se cuentan los aviadores ya 
que algunos tienen la capacidad 
para hacer corruptelas. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El joven  licenciado 
David Salas García, es un político congruente 
que a lo largo de su vida ha luchado por un 
municipio mejor, hay pocos políticos de este 
calibre en la localidad, rectos que piensan 
en el desarrollo municipal, es gente que 
siempre busca alternativas para el cambio 
pacífico y la verdad eso necesita este 
municipio. 
El licenciado David Salas, se encuentra en 
su mejor momento político social, optimista, 
sin añorar la presidencia de este lugar, 
un líder universitario y amplia gestión 
ciudadana lo que lo ha identificado con la 
población, lo que le da mayor credibilidad a 
su liderazgo natural ejercido con métodos 
democráticos sin tinte de búsqueda de 
mejoras personales. 
En las próximas elecciones locales se elegirá 
al próximo presidente municipal, esta es una 
oportunidad para evaluar a quienes compitan, 
cuál es su historia en el municipio y que han 
hecho por esta tierra sureña, cuáles son sus 
propuestos para evaluarlos como aspirantes 
y ver qué tan comprometidos están y cómo 
piensan atender las inequidades sociales y 
económicas.

Política
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Clausuran cursos de

“Hábitat” del ciclo 2015-12-09

CONvOCatOria 1716

DEPARTAMENTO DE CONCURSOS Y PRECIOS UNITARIOS

GOBIERNO DEL ESTADO DE NAYARIT
SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS DEL ESTADO

LICITACION PÚBLICA NACIONAL
RESUMEN DE CONVOCATORIA 028 

De conformidad con lo previsto en la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, se invita a los 
interesados a participar en las Licitaciones Públicas Nacionales número LO-918004999-N74-15 y LO-918004999-N75-15, 
mismas que contienen las bases de participación, las que se encuentran disponibles para consulta en Internet: http://
compranet.gob.mx y http://www.sopnay.gob.mx, o bien, en calle Eucalipto número 70, colonia Burócrata Federal, código 
postal 63170, teléfono (311) 129-68-00 ext. 6837 y 6839; fax: (311) 213-96-53, en Tepic, Nayarit, de lunes a viernes; de 
9:00 a 14:00 horas, en días hábiles. 

TEPIC, NAYARIT, A 10 DE DICIEMBRE DE 2015
ING. JUAN IGNACIO ÁVILA RUIZ

SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS 
RÚBRICA

“Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a 
los establecidos en el programa”, “Esta obra fue realizada con recursos públicos federales”.

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N74-15 Construcción de Paso Superior en Bucerías (o Mezcales), en 
el Municipio de Bahía de Banderas, Nayarit.

Volumen de licitación

Fecha de publicación en CompraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

10/12/2015

14/12/2015, 10:30 horas

11/12/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 21/12/2015, 10:30 horas

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N75-15 Construcción de Parque Lineal en Libramiento Poniente de 
la Ciudad de Tepic. 

Volumen de licitación

Fecha de publicación en CompraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

10/12/2015

14/12/2015, 12:00 horas

11/12/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 21/12/2015, 12:00 horas

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- En algo que 
se convirtió en una fiesta, el XL 
Ayuntamiento de Acaponeta que 
preside el Sr. Malaquías Aguiar 
Flores, se dieron por concluidas 
las acciones sociales del 
programa “Hábitat” del ejercicio 
fiscal 2015, ante decenas de 
personas que tuvieron a bien 
participar en ese proyecto.
Como se sabe “Hábitat” es un 
programa de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), que 
articula los objetivos de la política 
social, con los de la política de 
desarrollo urbano y ordenamiento 
territorial del gobierno federal, 
con la intención de reducir la 
pobreza en las zonas urbanas 
y mejorar significativamente la 
calidad de vida de esos mismos 
habitantes que se hallan en áreas 
marginadas.
Una de las acciones de “Hábitat” 
tiene que ver con el sentido 
social, aparte del aspecto de 
la infraestructura, es decir, el 
programa contempla una serie 
de cursos y capacitaciones 
a las personas interesadas, 
habitantes de los polígonos que 
conforman la delimitación oficial; 
talleres que servirán para que 
los inscritos tengan la posibilidad 
de auto emplearse y mejor su 
condición de vida, llevando un 
recurso extra al presupuesto 
familiar. Son muchos los cursos 
o talleres que se imparten en el 
Centro de Desarrollo Comunitario 
ubicado en la Loma Atravesada, 
de donde llegaron decenas de 
personas, hombres y mujeres, 
que tomaron los cursos e 

instalaron en el andador cultural 
“Puebla” a un costado de la 
presidencia municipal mesas 
donde exhibieron los productos 
emanados de las acciones del 
ejercicio fiscal 2015, cuando 
se llevaron a cabo los talleres 
de derechos humanos y el de 
equidad de género, así como 
cinco cursos: corte y confección 
de alta costura; repostería 
navideña y fondant, computación 
básica, colorimetría y cuidado 
de pies y manos, además de un 
grupo de “zumba”.
Presentes en la clausura de 
estas capacitaciones para el 
trabajo estuvieron además del 
alcalde acaponetense Malaquías 
Aguiar Flores y su esposa Sra. 
Silvia Morelia Vaca de Aguiar, 
el Delegado en Nayarit de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) 
Lic. Gerardo Hernán Aguirre 
Barrón, las regidoras Profa. 
Eunice Elizabeth Cabrales 
López y Socorro Villa Flores; el 
Secretario de Gobierno Municipal 
C. J. Gerónimo Cosío Orozco y 
el representante de ICATEN Lic. 
Daniel Canales Rubio, así como 
titular de Coplademun, Ing. Josué 
Salvador Sánchez Rodríguez, 
quienes antes de arribar a la mesa 
de presídium pudieron admirar 
las mesas donde se exhibían 
los pasteles, pastelitos, pays y 
otras delicias de repostería; así 
como los espacios donde las 
maquillistas arreglaban cabellos 
y uñas de pies y manos del 
curso de colorimetría; así como 
las prendas de ropa diseñadas 
y confeccionadas en el taller de 

corte y confección, además de 
varias máquinas de cómputo que 
se conectaron en el lugar para 
demostrar lo aprendido en el 
curso.
Al hacer uso de la palabra el Lic. 
Aguirre Barrón, alabó las acciones 
de “Hábitat” en Acaponeta y el 
esfuerzo que ha realizado el 
gobierno municipal de Malaquías 
Aguiar, para poner en marcha y 
rehabilitar el Centro de Desarrollo 
Comunitario, se refirió a la 
construcción de la segunda etapa 
de la pavimentación con concreto 
hidráulico de la calle Chapultepec, 
así como la introducción de 
drenaje y tomas de agua 
potable en esa misma vialidad 
y, finalmente a los cursos que 
motivan a la gente el auto empleo 
y concluyó diciendo que “Hábitat” 
continuará llegando a Acaponeta 
dado el trabajo realizado, gracias 
a las propuestas y políticas 
sociales del presidente Enrique 
Peña Nieto.
Antes de la clausura oficial 
de los cursos, frente a la 
mesa de presídium, un grupo 
de las señoras del taller de 
zumba, dieron una entusiasta 
demostración de sus bailes y 
capacidades para la activación 
física. Asimismo un grupo de 
damas mostraron sus vestidos y 
prendas de vestir que nacieron 
en el taller de costura, tanto en 
trajes casuales como en vestidos 
de noche o ropa infantil. También 

en una improvisada pasarela 
desfilaron las modelos que 
tuvieron a bien ser maquilladas, 
peinadas y arregladas de 
sus uñas por las chicas de 
colorimetría y, enseguida se 
entregaron reconocimientos 
a varios de los que tomaron 
estos adiestramientos y la 
certificación de parte del Instituto 
de Capacitación para el Trabajo 
del Estado de Nayarit (ICATEN), 
que desde un principio dio el visto 
bueno y su total respaldo a los 
cursos del programa “Hábitat”.
En su intervención el titular de 
la Dirección de Planeación y 
Desarrollo, Ing. Josué Salvador 
Sánchez Rodríguez, recordó 
a los presentes  que hace 
un poco más de un año, se 
encontraron con un Centro 
de Desarrollo comunitario en 
ruinas, donde, dijo, era imposible 
reanudar las labores, por lo que, 
aplicando recursos propios del 
Ayuntamiento, se remodeló el 
edificio y se equiparon las aulas, 
mejorando de manera sustancial 
las condiciones del inmueble y 
la imagen institucional de dicho 
centro. El funcionario reconoció 
el respaldo del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
así como las acciones que realiza 
Sedatu en el Estado de Nayarit, 
añadiendo: “No podemos dejar 
de lado las obras que tienen 
que ver con el mejoramiento 
urbano, mismas que en breve 

estaremos concluyendo 
como son la construcción de 
pavimento de concreto hidráulico, 
alumbrado público, agua potable, 
drenaje y banquetas de la calle 
Chapultepec”.
Para clausurar el curso y la 
muestra que ahí se desarrolló, el 
mandatario municipal Malaquías 
Aguiar Flores, externó que 
otro objetivo de “Hábitat” es 
mejorar las condiciones de la 
comunidad para el desarrollo de 
sus habitantes y la integración 
de estos a la dinámica de las 
ciudades. Dijo el primer edil que 
por eso se habían seleccionado 
con mucho cuidado los tipos de 
talleres que se concluyeron con 
éxito, buscando en todo momento 
que la inversión ejercida que 
fue de 817 mil 525 pesos, se 
vea reflejada en su vida diaria, 
obteniendo oportunidades de 
empleo o bien, auto emplearse 
e iniciar un pequeño negocio. 
Reconoció las políticas públicas 
del Presidente de la República, 
así como el decidido apoyo 
del gobernador del Estado y 
concluyó dirigiéndose a los 
directores de las distintas áreas 
del ayuntamiento: “Conmino a 
mis compañeros integrantes del 
cabildo y a los directores de este 
ayuntamiento, a seguir trabajando 
con el mismo compromiso 
que asumimos al inicio de la 
administración, compromiso que 
se llama Acaponeta.” (DCSM)
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ecualaT

Mazatlán, Sinaloa.- La 
directiva del Club Venados 
de Mazatlán anunció que 
el dos veces campeón 
con el equipo, Juan José 
Pacho Burgos, es el nuevo 
timonel a partir de hoy.

Pacho Burgos entra 
en lugar de Miguel 

Arturo Ojeda Siqueiros
El yucateco vivirá su 

segunda experiencia al 
frente de los Venados, a 
quienes hizo campeones en 
las temporadas 2004-2005 
y 2005-2006, además de 
coronarse en la Serie del 
Caribe 2005 en el Teodoro 
Mariscal.

Tomará las riendas desde 
el juego de hoy, miércoles 9 
de diciembre, en el segundo 
de la serie ante Yaquis de 
Ciudad Obregón.

El presidente ejecutivo, 
Ismael Barros Cebreros, 
le dio la bienvenida al 
equipo, previo al inicio de 
las prácticas.

GenteyPoder/ Tecuala/
Por: Pedro Bernal

Te c u a l a ,  N a y a r i t . - 
Peregrinación de las rancherías 
de la Cofradía, Naranjito el 
Tacote, a punto de iniciar la 
caminata (salida a tecuala a 
novillero), con destino  a la 
iglesia de Tecuala, al fondo 
una camioneta adornada con 
una imagen de la virgen de 
Guadalupe. (Foto: entre los 
años 1927 - 1929, archivo de la 
colección fotográfica de Ignacio 
Sánchez Betancourt).

Las peregrinaciones son parte 
de las celebraciones paganos 
religiosas del pueblo, así como 
también lo son las fiestas en 
honor al santo patrón, bodas, 
etc., estas manifestaciones 
son parte de la cultura del 
pueblo, y son independientes 
de la institución católica, son 
responsables los miembros de 
la comunidad que las llevan a 
cabo a base de cooperación 
económica para sufragar los 
gastos de la festividad y los 
adornos de los carros alegóricos, 
las danzas, música, los cuadros 
e imágenes religiosas.

Desde que los f ra i les 
españoles impusieron la fe 
católica a los indígenas en 
estas tierras; el padre Fray 
Antonio Tello, nos narra en su 
obra sobre una peregrinación 
en honor al santo patrón San 
Felipe, el pueblo en su primer 
asentamiento ancestral en los 
islotes en las marismas y esteros 
del hoy municipio de tecuala, 
conviviendo con los pueblos 
vecinos de olita y tecuala.

El padre Tello, aborda este 
pasaje histórico acontecido en 
el año 1586, nos dice: "...siendo 
todavía guardián el padre fray 
Andrés De Medina, los indios de 
aztatecos, llevaron con grandes 
regocijos de bailes y danzas al 
santo patrón San Felipe, y yendo 
unos a pie y otros a caballo y 
lo colocaron en una iglesia y se 
celebra la fiesta...". (Crónica y 
miscelánea de la santa provincia 
de Xalisco"), Fray Antonio Tello.

El pueblo de tecuala fue 
bautizado como san juan (tecuala 
san juan); a olita como san 
pedro, los frailes españoles 
consideraban a los nombres 
de los pueblos indígenas como 
paganos y vulgares. Tenían sus 
festividades religiosas en honor 
de sus santos de devoción; 
tecuala san juan, fue el verdadero 
nombre durante siglos de este 
orgulloso pueblo, Aztatán todavía 
conserva su santo patrón San 
Felipe, y en el caso del pueblo de 
olita, que después de la conquista 
queda como el pueblo indígena 
más importante, que sufrió los 
despojos de sus terrenos por 
parte de los hacendados en 
complicidad de las autoridades 
hasta desaparecerlo.

A finales del siglo xix, el 
santo patrón de tecuala San 
Juan, queda en el olvido para 
que simplemente quedara el 
nombre de tecuala.

El fervor de la virgen de 
Guadalupe, siempre ha estado 
presente en los antiguos 
indígenas que han venerado y 
con una fe que trasciende a través 
de las generaciones, se convierte 
en la representación popular en 
todo el país. La imagen  se ha 
mantenido en cada uno de los 
mexicanos como símbolo en los 
anhelos más caros del pueblo; el 
estandarte que enarbolo el cura 
Miguel Hidalgo, con la imagen 
de la guadalupana; Emiliano 
Zapata, enarbola también una 
bandera con la efigie de la virgen 
morena. Ha sido así como coma 
la virgen de Guadalupe sigue 
muy vigente.

Desde el centro del diamante 
Historia de las 

peregrinaciones en tecuala

Genteypoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal.

Juan José Pacho, toma el timón de Venados
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Compostela
Para proteger a peatones 

Con inversión de Un Millón 280 mil 251.92 pesos

Se instalarán 
reductores de 
velocidad en 
calle Juárez Monroy Lizola fortalece infraestructura 

educativa en Compostela  

18 19

Compostela, Nayarit.- Con 
relación a las acciones que 
viene proyectando para la 
colonia Aviación, el regidor 
Ricardo Sandoval Verdín, 
comentó que una vez 
concluidos los trabajos de 
pavimentación en algunos 
tramos de la calle Juárez en 
atención a la solicitud que 
hicieran vecinos de este lugar 
se instalaran reductores y 
señalamientos para que los 
conductores de vehículos 
no excedan los límites de 
velocidad.
Dijo que el interés de poner 
señalamientos es con el 
fin de evitar accidentes, 
por ser una calle en donde 
están ubicadas, la Escuela 
Último Emperador Azteca 
y Las Canchas deportivas 
de la colonia Aviación, en 
cuyas instalaciones entran 
y salen niños y lo que se 
busca es protegerlos, por 
ellos pediremos el apoyo 
al Delegados de Transito, 
Eugenio Aguilar para poner 
topes, balizas reductoras o 

palmetas.
Asimismo quiero recalcar 
que lo mismo se hará en el 
Malecón, una vía que se está 
usando como autopista, cuyo 
lugar—afirmó el regidor—
próximamente tendrá 
luminarias y se trata que los 
conductores de vehículos 
respeten a los peatones y los 
señalamientos de velocidad 
son con el fin de darles 
seguridad.
En cuanto a las obras 
programadas, dijo que 
entrando el año serán 
analizadas junto con sus 
compañeros regidores y la 
Alcaldesa, cuáles de ellas  
se emprenderan—“ahorita 
lo que estamos buscando 
es concluir las que ya 
tenemos empezadas en 
la colonia Aviación y otros 
asentamientos,  como obras 
de empedrados, drenaje, 
ampliaciones de agua potable 
y algunas que fueron paradas 
porque los constructores 
no aplicaron el material 
requerido, concluyó.

Compostela, Nayarit.-  
Durante su gira de trabajo que 
realizó a temprana hora de 
este martes,  por instituciones 
educativas de esta ciudad, la 
presidenta municipal, Alicia 
Monroy Lizola, inició obras 
importantes en las que se 
aplicara una inversión de 
Un Millón 280 mil 251.92 
pesos, recursos derivados 
del Fondo de aportaciones 
para la infraestructura social 
municipal (FISMDF)
En su visita al Jardín de 
Niños Rosa Navarro de la 
colonia Aviación, la Alcaldesa 
de Compostela fue recibida 
por padres de familia, 
alumnos, personal docente 
y administrativo, quienes 
reconocieron la labor de 
gestión de la señora Alicia 
Monroy, que ha mostrado un 
interés permanente en que se 
siga invirtiendo en educación, 
porque es apostar para  el 
mejor futuro de los estudiantes 
de los diversos planteles.
En este lugar la Presidenta 
Municipal, puso en marcha la 
construcción de un  techumbre, 
que incluye instalación de 182 
metros cuadrados de cubierta, 
infraestructura PTR, y lámina 
galvanizada, cuya obra que 

beneficiara a los alumnos 
de los turnos, matutino y 
vespertino de este plantel, 
representa una inversión de 
493 mil 750.30 pesos
Por otra parte en la Escuela 
Tele-Secundaria del Ejido 
Librado Rivera, acompañada 
por el titular del Coplademun, 
Pavel Camelo Avedoy y 
por el supervisor de obras 
públicas, ingeniero Lucio 
González, puso en marcha la 
construcción de un comedor 
escolar, que contempla 321 m2 
de cubierta, mesas, bancas, 
instalación eléctrica, pisos de 
concreto y acabados en cuyas 
acciones su administración 
realizará una inversión de 
786 mil 501 pesos, con 62 
centavos.
Al dar la bienvenida a la 
Presidenta Municipal, el 

director de este plantel, dijo 
que la obra que hoy inicia en 
este lugar, satisface el anhelo 
de la comunidad escolar.
Por eso y por todo el apoyo 
que nos han brindado –
afirmó—le damos las gracias 
y esperamos que las futuras 
generaciones de Alcaldes, 
tomen su ejemplo de trabajo 
y sigan brindando el apoyo 
a nuestras instituciones 
educativas para hacerlas más 
competitivas.
Por su parte, la Alcaldesa Alicia 
Monroy Lizola—aseveró—hoy 
estamos aquí para dar inicio a 
esta obra que es necesaria y 
que al concluirse permitirá a los 
alumnos tomar sus alimentos 
en un espacio digno y realizar 
otras actividades sin problema 
alguno, además gozaran 
de mejores instalaciones, 
puntualizó.
La Alcaldesa señaló que la 
inversión en dicho plantel 
asciende a 786 mil 501 
pesos con 62 centavos,  
cuya cifra seguirá creciendo 
toda vez que su Gobierno 
continuará llevando  obras de 
infraestructura educativa a 
otras escuelas del Municipio 
de Compostela 

* Desde este día y hasta el 12 de diciembre 
comentaremos sobre como iniciaron o se crearon las 

peregrinaciones en honor a la santísima virgen de 
Guadalupe, en este municipio.
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GenteyPoder/Huajicori/ 
Por: Pedro Bernal

Huajicori, Nayarit.- Así como 
lo dice el encabezado de esta 
nota, es una expresión tomada 
de los comentarios de los 
habitantes de la zona serrana 
y de la misma cabecera 
municipal huajicorense, con 
responsabilidad y sentido 
humanitar io, Sergio El 
Loco Rangel, sorprende a 
propios y extraños y apoya 
a quien más lo necesita; 
personas enfermas que 
necesitan atención medica 
son acompañadas por el 
propio primer edil, el dia y 
la hora que sea, hasta el 
Hospital General de Tepic, 
nada más para asegurarse 
que su gestión ante este 
nosocomio sea efectiva, y 
que quien ocupe atención 
medica de su municipio sea 
atendida como debe de ser.

Además en estas fiestas 
navideñas, su preocupación 
es que todas las familias 
de los diferentes ejidos y 
poblados, tengan su posada 

Con humildad, responsabilidad, 
transparencia y trabajo en equipo

Cartografía de Acaponeta gana primer 
lugar en el año internacional del mapa

En el paseo de la Loma 
Festejaran el Día del Payaso

El Loco Rangel, sorprende a propios y extraños

2120 Huajicori

decembrina. Como en la 
comunidad de la Estancia 
que recibió un extraordinario 
apoyo de $ 2000,00 para la 
celebración antes mencionada 
a los alumnos de la tele 
secundaria de ese lugar, 
siendo entregados por el jefe 
de la recaudación de ingresos 
Ale Ruiz Plata. Además la 
entrega de Huaraches que con 
gusto y corazón el gobierno 
de Rangel Cervantes, apoya 
a todas las danzas para 
rescate y promoción de 
nuestra tradiciones y esto 
es para todos y cada uno de 

r e s u l t a d o s  e n  e s t a 
administración huajicorense, 
como los arreglos de las 
diferentes figuras para el 
nacimiento del niño Jesús 
u otras festividades más 
que se realizan en este mes 
decembrino, el relleno de 
bolsitas de dulces, que serán 
repartidas en las diferentes 
comunidades y rancherías 
de esa zona serrana y la 
cabecera municipal, que 
con organización unidad 
y solidaridad realizan en 
esta temporada navideña 
los trabajadores de la 
administración ya mencionada.

Para el presidente municipal 
Sergio Rangel Cervantes, 
como ya lo mencionamos, 
no es necesariamente el 
escritorio de su oficina para 
poder ayudar a quien más 
lo necesite; cualquier lugar 
es bueno, en la calle, en 
la plazuela o sobre una 
banqueta: “porque tengo 
palabra, y mis compromisos 
siempre los cumplo”, es el 
lema del alcalde de Huajicori.

los danzantes, y esta vez en 
Santa María de Picachos, 
realizado esto por el personal 
de cultura  de Huajicori, 
conformado por Paty Minjarez 

Osuna y Carla Lizet Veliz 
Gurrola,  y así continuamente 
el trabajo en equipo del H. 
XL, Ayuntamiento municipal.

Y sigue dando grandes 

Política

*La investigadora anteriormente participo con un mapa dedicado a San Blas.

Por Edmundo Virgen
La arquitecta Iris Messina, 
nayarita egresada el año 
pasado del Centro Publico 
de Investigación (CentroGeo) 
con sede en la ciudad de 
México, con una especialidad 
en Geomántica, luego de 
haber participado en dos 
ocasiones en la convocatoria 
del concurso interno “Mapa 
del Mes”,  en su segunda 
participación con un trabajo 
cartográfico dedicado al 
municipio de Acaponeta, 
logro ganar el reconocimiento 
internacional del mes de 
noviembre de 2015 con el 
Histo-Mapa del municipio 
de ACAPONETA, Nayarit, 
anteriormente estuvo cerca 
de ganar con  un trabajo 
cartográfico de San Blas.
Cabe destacar que este 
Histo-Mapa, como también 
lo llama la autora;  incluye 
los elementos geográficos 
que son una abstracción 
de la realidad del territorio, 
las convenciones de 
representación gráfica de los 
elementos que conforman 
un mapa, así como algunos 
aspectos que distinguen a 
la sociedad acaponetense, 
puesto que como es bien 
sabido, esta sociedad es 
gustosa de la cultura y de 
ella han emanado a un sinfín 
de personajes ilustres como 
el gran poeta y escritor Alí 
Chumacero, Héctor Gamboa, 
otro personajes como Vladimir 
Cora, y Consuelo Saizar por 
mencionar algunos.
La singularidad de auto 
llamarse la Ciudad de las 
Gardenias, fue un elemento 
clave visual para incluirlo 
en el trabajo cartográfico, 

la línea del tren atraviesa el 
territorio y esto se enfatiza 
porque es bien sabido que 
se llevan acciones de apoyo 
para los migrantes que viajan 
en tren con destino a los 
Estados Unidos.
Además se incluyen unos 
trazos históricos de las 
batallas entre españoles y 
los habitantes de la zona 
serrana, coras, tepehuanos, 
mexicaneros que pelearon 
para recuperar su territorio.
Este Mapa se incorpora a 
un proyecto iniciativa de la 
Arquitecta Iris Messina, el 
cual denomina “Proyecto de 

Difusión Cultural a 
través de Mapas” que 
busca dar a conocer 
el territorio, según los 
rasgos y cultura de 
la región que trate, 
por ello el objetivo es 
conformar un Atlas 
Cartográfico que 
incluya los 20 mapas 
de los 20 municipios 
del Estado de Nayarit, 
p o s t e r i o r m e n t e 
buscar montarlo en 
otras plataformas 
tecnológicas: como 
mapas interactivos o 
aplicaciones.
Este trabajo 

participará para obtener 
la beca federal- estatal 
“PECDA” Programa de 
estímulo a la creación y al 
desarrollo artístico, para la 
convocatoria del año 2016, 
para iniciar con una etapa de 
investigación.
La arquitecta Iris Messina, 
considera que es importante 
resaltar que el proyecto puede 
dar para otros proyectos 
alternos y se necesitará 
de recursos económicos, 
técnicos e intelectuales, por 
ello es necesario apoyar este 
tipo de investigaciones que 
son un formato novedoso de 

El próximo martes 15 de 
diciembre se festeja en 
todo el país el “Día del 
Payaso” y por tal motivo 
desde este lunes quienes 
se dedican a este oficio del 
arte de hacer reír, iniciaran 
sus celebraciones desde el 
lunes 14 con la presencia 
de más de un centenar 
de payasos que llegaran 
procedentes de todos 
los rincones de nuestra 
nación para participar en 
los festejos, así lo dio a 
conocer el reconocido 
payaso “Tuerquita”.
“Tuerquita” nos comento 
que esta convivencia tiene 
la finalidad de dar a conocer 
a la gente que el oficio del 
payaso no consiste solo 
en pintarse la cara y usar 
zapatos grandes, sino 
que su trabajo implica 
de toda una preparación 
profesional para poder 
estar frente a un público.

El lunes 14 estarán en la 
Concha Acústica del paseo 
de la “Loma” desde las 
10:00 horas, donde estarán 
presentes los payasos 
Chapetin y Rufo, que han 
trabajado en países de 
Europa y Sudamérica, 
además de que algunos 
otros llegaran de Yucatán, 
Distrito Federal, Nuevo 
León, y de otras entidades 
del país que ofrecerá sus 
show completamente 
gratis para toda la familia, 
por lo que se hace una 
extensiva invitación para 
que asistan y se diviertan.
Y para el martes 15 
habrá un colorido desfile 
con todos los Payasos 
participantes en estas 
celebraciones, que iniciara 
a partir de las 17:00 horas 
desde la Cruz de Zacate, 
para culminar en la pérgola 
de la plaza principal de 
Tepic.

difusión cultural y científica; 
es por eso que llama a los 
interesados a sumarse al 
proyecto, historiadores, 
cronistas, geógrafos, 
ilustradores, fotógrafos, en 
fin ciudadanos que estén 
interesados en el tema. 
contacto@centrogeo.org.mx. 
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Para los gobiernos estatal 
y federal, el campo no es 
prioritario: Eddy Trujillo

2322

Policía Nayarit resguardará seguridad de visitantes…

Con cuchillo en 
mano, malandro 

‘pega’ en 
panadería

Asestan cacos ‘cristalazos’ a vehículos

'EL PICHÓN', PRIORIDAD DEL GOBIERNO 
DE LA GENTE: EDGAR VEYTIA

Municipios

STUDIOPALU Y
ACTITUD MEXCALTITAN 

Dos funciones  4:00 y 7:00 pm

PRESENTAN 

Auditorio Alemán

Venta de Boletos 
en Taquilla de las  5 a 8 de la noche, ubicada en Allende y Veracruz.

Entrada general: 

$60.00

Día: domingo 20 de diciembre de 2015

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- El regidor 
opositor de la margen izquierda 
del río, Santiago Eddy Trujillo 
López, habló en entrevista de la 
problemática que enfrenta el campo 
y que por desgracia no hay interés 
dijo de parte del gobierno de sacar 
adelante al campo.
“Pues como lo he dicho en diferentes 
ocasiones Chema, el campo no es 
prioridad ni del gobierno del estado 
ni del gobierno federal, sabemos de 
antemano que el campo es de los 
más ‘raspados’ cuando hay recortes 
presupuestales, pero además se 
ha venido año con año perdiendo 
muchos de los programas que 
existían, dicen que hay incremento al 
presupuesto para el campo y nomás 
nunca lo vemos. Tu Chema eres 
productor siembras frijol y ves como 
las cosas pues cada año está peor, 
este año bajó el recurso de Acerca, 
va a ser menos pero además no 
solo para ellos sino que lo más 
seguro es que haya recortes en el 
seguro catastrófico donde además 
algunos quizá alcancen el peso, lo 

más seguro es que les den 50 o 60 
centavos en lugar de los 2 pesos 
establecidos de apoyo para quienes 
entregaron su frijol en los almacenes 
establecidos por Acerca y SAGARPA, 
o bien algunos no alcanzarán nada, 
como fue el caso de los mangueros; 
fue mínima la proporción que se 
pagó de seguro catastrófico a los 
productores y ahí quedó en verdad 
que es preocupante está situación.
En teoría supuestamente hubo un 
aumento este año aquí en Nayarit 
para el campo, pero en realidad 
pues cual aumento cuando el año 
pasado perdemos casi 51 millones 
de pesos de presupuesto hoy le 
aumentan 26, pero, por ejemplo, le 
bajan al rubro de pesca inclusive en 
el seguro catastrófico; hoy pusieron 
7 millones de pesos, ¿que son 7 
millones de pesos para el campo 
con tanto factor de riesgo que existe 
últimamente?; entonces creo que es 
nomás por no decir que no dejamos 
por ahí un apartadito, cuando en 
realidad sabemos que en unas 
cuantas hectáreas se va entonces, 
aquí pues nos queda claro el poco 

campo, y las remesas que envían los  
migrantes, y que si no fuera por las 
remesas estuviéramos viéndonos 
nada más unos con otros. Entonces 
es preocupante la situación. Fui en 
contra del presupuesto por esos 
sectores, no estamos en contra de 
que se le asigne presupuesto a la 
educación, no estamos en contra de 
que se le asigne presupuesto a salud, 
no estamos en contra de que se le 
asigne presupuesto a los sectores 
que más lo necesiten, y ni tampoco 
estamos en contra de que se asigne 
presupuesto a programas sociales, 
sino que estamos en contra del uso 
de estos programas”. Estas son las 
palabras del diputado del poblado de 
Villa Hidalgo Eddy Trujillo López, el 
día de ayer.

interés de los gobiernos, tanto el 
estatal como el federal, para el 
sector productivo del campo. Como 
lo he dicho yo, en Nayarit vivimos en 
muchos municipios de dos tipos de 
ingresos; que es la producción del 

* El Cuerpo Élite de Seguridad implementará un dispositivo especial para garantizar la 
seguridad de quienes visiten el santuario guadalupano los días 11 y 12 de diciembre.

Tepic, Nayarit.- El Fiscal Edgar 
Veytia anunció que por indicciones 
del Gobernador Roberto Sandoval, 
la Policía Nayarit implementará un 
dispositivo especial para brindar 
seguridad en las fiestas religiosas de 
'El Pichón', este 11 y 12 de diciembre.
"Más de 600 elementos apoyados 
con unidades aéreas y terrestres 
ofrecerán seguridad y tranquilidad a 
las familias que asisten al santuario 
guadalupano durante las fiestas que 
tienen lugar esta semana",  destacó 
Edgar Veytia.
El Fiscal General mencionó que para 
el Gobierno de la Gente es prioridad 
garantizar la seguridad de miles 
de personas que anualmente se 
congregan en este sitio, en donde se 
buscará obtener como resultado un 
saldo blanco.
Asimismo, en el operativo estarán 
resguardando la seguridad de los 
feligreses, elementos de la Guardia 
Civil, Policía Vial Nayarit, así como 
elementos del Cuerpo de Bomberos 

Por Germán Almanza
Tepic.- Un robo a “Panadería La 
Casa”, ubicada por Av. Del Valle 
del fraccionamiento Ciudad del 
Valle, fue reportado al número de 
emergencias 066. Trasladándose 
al lugar elementos de Seguridad 
Pública Municipal.
Manifestando a los agentes 
policíacos la cajera de la panadería 
que aproximadamente a las 13:50 
horas, arribó una persona de 
sexo masculino de estatura baja, 
complexión delgada, tez blanca, 
de bigote, de aproximadamente 45 
años; el cual pidió varias piezas de 
pan, dejando el pedido hecho. Acto 
seguido se retiró y regresó minutos 
después y le dijo que iba a pagar, 
y en ese momento sacó un cuchillo 
con el cual la amagó y obligó a que le 
diera el dinero de la caja registradora, 
siendo un aproximado de $3,000 en 
efectivo. Para posterior darse a la 
fuga con rumbo desconocido.

Por Germán Almanza
Tepic.- Amantes de lo 
ajeno dieron un cristalazo a 
vehículo por privada Jesús 
María, de la colonia Villas 
del Nayar, informando la 
propietaria de la unidad 
a que el pasado día 7 de 
diciembre, a las 20:00 
horas, dejó al exterior de su 
domicilio su camioneta de la 

marca Chevrolet Equinox, 
color oro, Modelo 2005; 
siendo a las 06:00 horas 
del día 08 del presente 
mes, cuando se percató 
que el cristal de la puerta 
trasera del lado derecho de 
la camioneta se encontraba 
completamente roto, y al 
abrirla notó que le hacía 
falta una maleta con varias 

prendas de ropa de su uso 
personal.
Y por circuito Los Fresnos, 
del fraccionamiento 
Infonavit los Fresnos, 
elementos de la Secretaría 
de Seguridad Pública 
Municipal se entrevistaron 
con el Gabriel ‘N’ de 37 años 
de edad, el cual informó que 
a las 20:00 horas del día 08 

del presente mes y año dejó 
su camioneta estacionada 
al exterior de su domicilio; 
y aproximadamente a las 
02:10 de este miércoles 
se encontraba dormido en 
el interior de su domicilio, 
cuando escuchó un fuerte 
ruido y salió a ver qué 
pasó, fue entonces que se 
percató que su camioneta 

de la marca Nissan tenia 
completamente roto el 
cristal de la puerta derecha, 
por lo que se le dió la 
recomendación (como al 
anterior afectado) de pasar 
a poner su respectiva 
denuncia ante el Agente 
del Ministerio Público en 
la Fiscalía General del 
Estado. 

y Protección Civil Estatal. 
Finalmente el Fiscal Edgar Veytia, 
invitó a los feligreses a acatar las 
indicaciones de las autoridades, no 
llevar beber bebidas embriagantes, 
ni traer consigo armas; todo con 
el fin de garantizar la seguridad de 
los más de 120 mil devotos que se 
esperan. 
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recibo del mes 
de diciembre les 
vino por la suma 
de 12 mil pesos, 
lo mismo que al 
resto de los ejidos 
de la comuna 
santiaguense.
Beni Ramírez, le 
dijo a la regidora 
ya que ya había 
hablado con el 
líder del SUTERM, 
Ramiro Santana Flores, y que este a 
su vez habló con el superintendente 
Varela, pero que este le dijo que no 
se podía hacer nada; que se debería 
de pagar lo que estipula el recibo, 
mencionando que lo único que se podía 
hacer era negociar la forma de pago, 
es decir se pagarían a la de a fuerzas 
los 12 mil pesos, solamente que era 
posible que se conviniera pagarlo en 
abonos. Tanto el diputado como la 

regidora quedaron de 
verse personalmente 
para acudir a la CFE 
con el Ingeniero Varela, 
para ver de qué forma 
serían los abonos y 
cada cuando. En la 
misma circunstancia se 
encuentran los demás 
ejidos del municipio, por 
lo que este incremento 
desmedido, sin duda 

*A los habitantes de las 84 comunidades que conforman el municipio…

* Lo anterior es porque al regidor Edwin Carrillo le robaron su moto Italika recién sacada de Elektra

Director de Santiago: José María Castañeda                                           
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recién había adquirido a crédito en 
la tienda Elektra de esta ciudad. 
El comentario generalizado en el 
poblado de donde es originario 
Edwin, es en el sentido de que 
ladrones habían robado a “Chucho 
El Roto”, mencionando otros que 
“ladrón que roba ladrón, tiene cien 
años de perdón”; y mire, amable 
lector, lo que son las cosas, en 
este robo -el cual, por cierto, 
no fue dado a conocer como 
ya es costumbre por don Oscar 
del Bosque-, intervino la Policía 
Nayarit; logrando recuperar dos de 
las motocicletas robadas, excepto 
la del regidor.

Hace un par de años, Constanzo 
González -hijo de Sergio González 
García el Pipiripau-, al referirse a 
Carrillo Meza, soltó un exabrupto 
–bueno, para ser más claro un 
recordatorio familiar- señalando 
que: “hijo de su #”/% le compró 3 
vaquillas a mi papa, y nada más 
nos pagó una; nunca le pudimos 
sacar el dinero de las otras dos”, 
Edwin Carrillo, además de ser 

agricultor en el poblado de Sauta, 
también es tablajero, es decir se 
dedica a la compra de ganado para 
sacrificarlo y vender la carne en 
un establecimiento que tiene en 
su poblado de origen, solamente 
que tiene un gran defecto; pide 
las reses fiadas y luego se le 
olvida pagarlas. Tal y como 
sucedió con una señora, de no 
muy malos bigotes del poblado 
de Estación Yago, que enviudó 
y que por la necesidad se vio 
obligada a venderle al parecer 
12 reses, y que al no pagarle 
el ganado solicitado tuvo que 
demandar ante el MP, pero como 
no avanzaba la demanda, la señora 
le pidió el apoyo precisamente a  
Sergio González, situación que 
me consta porque la llegué a ver 
en su rancho el Guamuchilito, del 
poblado del  Novillero, por eso 
ahora que Edwin Carrillo pasó 
de victimario a víctima no son 
pocos los que aseguran que los 
ladrones de motocicletas robaron 
a Chucho El Roto… sea por Dios.

La empresa de clase mundial CFE le da su 
navidad por adelantado a Santiago

Aseguran en Sauta que los 
ladrones robaron a Chucho El Roto

* 4 veces más les aumentan 
el cobro de la luz en el mes 

de diciembre, señala la 
regidora Lourdes Ponce.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Puntualmente, 
como ya viene siendo costumbre, la 
empresa de clase mundial misma que 
no es otra que la CFE, le dio su navidad 
por adelantada a cientos de Nayaritas; 
pero aquí quiero referirme de manera 
concreta a los Santiaguenses, al 
cuadriplicar el cobro de la energía 
eléctrica en los ejidos.
Ayer, estando en la Fiscalía del Estado 
haciendo antesala para que nos 
recibiera el fiscal Edgar Veytia, estando 
platicando con el diputado Beni 
Ramírez, quien también hacia antesala; 
lo mismo que el también diputado 
por Bahía de Banderas, cuando el 
legislador por el decimoprimer distrito 
Ramírez Espinosa, recibió una llamada 
de parte de la regidora Lourdes Ponce, 
del ejido de Pozo de Villa, quien le 
pedía que intercediera ante la CFE 
por su ejido luego que de pagar 3 
mil pesos de luz mensualmente, el 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Hay un viejo 

adagio que al calce reza “con la vara 
que mides serás medido”, viene 
a mi mente la frase en comento 
porque en el poblado de Sauta, 
parece ser que el pasado fin de 
semana, los amantes de lo ajeno 
anduvieron mucho muy activos, 
robando motocicletas que veían 
de modo afuera de domicilios de 
tiendas de abarrotes e incluso 
fuera de cantinas.

Y pues bien, una de las víctimas 
de los cacos motorizados ahora 
fue el regidor por la octava 
demarcación, nuestro nunca bien 
ponderado amigo Edwin Carrillo 
Meza, al que le robaron una flamante 
motocicleta marca Italika que 

en los recibos de fin de año, no es sino 
la navidad adelantada que el gobierno 
federal mediante la empresa de clase 
mundial le están dando a los mexicanos 
y en este caso a los santiaguenses, sin 
que los barbajanes que tenemos por 
diputados en el palacio de San Lázaro 
digan pio, no vaya a ser que si se 
atreven a levantar la voz los castiguen 
con descontarles parte del aguinaldo; 
cosa que el Guajolote que no Gallo 
Arellano está dispuesto a sacrificar. 
Así las cosas en esta tierra de Dios y 
María santísima.


